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DECLARACIÓN PÚBLICA DEL DIPUTADO GENERAL DE BIZKAIA. 
Gernika 28 de Septiembre de 2006. 
 
Señora Presidenta. Señoras y señores apoderados. 
 
Accedo a esta tribuna en esta Junta General  con la ilusión de dirigirme a todos ustedes 
en un clima de ausencia de violencia que confío y anhelo sea irreversible por el bien de 
todos y todas las que aquí vivimos. 
 
No se nos oculta a todos que este empeño es difícil.  Que  cada día que pasa  se 
acumulan nubarrones, a modo de violencia callejera organizada, que  empañan esa 
ilusión sincera y deseada. 
 
El camino de la paz no se presenta sencillo. Los grandes objetivos de la humanidad 
nunca lo fueron, pero porque este Pueblo necesita la paz como el respirar o el comer,  
estoy convencido que, entre todos sabremos superar todos los obstáculos y conquistar 
ese nuevo porvenir  que, para nosotros es un bien supremo. Dice una cita hebrea que no 
hay paz sin sufrimiento ni camino sin agonía. Y nuestra agonía, entendida en su 
interpretación unamuniana,  implica compromiso, sacrificio, superación. 
 
Vivimos inmersos en un doble proceso cuyos primeros pasos aún no se han 
vislumbrado. Se trata de alcanzar  metas tan  valiosas para una comunidad humana 
como la paz y la convivencia. Paz y democracia. 
 
No puedo darles, al día de hoy, referencias concretas que precisen la situación de estos 
dos caminos emprendidos. No dispongo de más datos que los que puedan tener la 
mayoría de ustedes.  Unos hablan de bloqueo, otros de situación comprometida, pero, a 
pesar de todo, me quedo con la esperanza de quienes dicen que el acuerdo es posible. 
 
Sé que hay gente de un lado y de otro que está poniendo toda la carne en el asador para 
que esta posibilidad de luz  sea factible.  Que denodadamente  se hacen esfuerzos para 
alcanzar un acuerdo de mínimos  que concite un nuevo tiempo. Y con esa esperanza y 
esa ilusión, dirijo estas primeras palabras en esta Declaración Pública anual en la que 
pasaremos revista a la situación actual de Bizkaia y los planes que para el futuro 
inmediato tiene en cartera la Diputación Foral. 
 
Defendí mi candidatura a Diputado General defendiendo un triple compromiso –ético, 
democrático y solidario-. 
 
Hoy retomo mi convicción en la defensa de los derechos humanos. Todos los derechos 
para todas las personas.  Primero, el derecho a la vida y después, por añadidura, todos 
los demás. 
 
Y también el derecho a conformar voluntades colectivas, el derecho a decidir, a 
aglutinar voluntades individuales hasta conformar una voluntad colectiva. El derecho a 



 2

que los hombres y mujeres de Bizkaia sean sujetos  activos de su propio futuro en paz y 
libertad. 
 
Desde esta tribuna me permito, una vez más, apelar al acuerdo, a un gran acuerdo de 
concordia  alcanzado desde la multilateralidad que nos descubra un horizonte diferente 
para nosotros, y para las nuevas generaciones de vascos y vascas que se merecen , que 
nos merecemos, la oportunidad histórica de pasar página y de abrir un capítulo de paz, 
de libertad y de respeto. 
 
Aprovechemos el tiempo para sumar, para que esta ilusión contenida se haga 
irreversible. Para que todo sea distinto y la “agonía” del camino sea recompensada con 
la justicia, la tolerancia y la armonía del porvenir. 
 
La conquista de tales fines  debe ser acompañada por el trabajo del día a día. Por 
levantar la persiana todas las mañanas y hacer que el país, que Bizkaia funcionen. 
 
Y en ese quehacer  vital de actividad  estas Juntas Generales y la propia Diputación, 
tienen, tenemos, un papel relevante.  
 
Lo he dicho muchas veces, junto a las cosas de la política está la política de las cosas, y 
a ellas espero referirme en los próximos minutos. 
 
 
COYUNTURA ECONÓMICA 
 
Durante el primer semestre de 2006, la economía mundial ha mantenido una expansión 
sostenida con un vigoroso ritmo de crecimiento, señalando los indicadores disponibles 
del segundo trimestre cierta ralentización de la economía estadounidense y una notable 
recuperación de la actividad en la Unión Europea. Mientras Japón parece haberse 
liberado finalmente del bucle deflacionario que le ha atenazado durante más de siete 
años. 
 
La actividad económica en la Unión Europea -25 se ha reforzado en el segundo 
trimestre con un crecimiento del 2,8% interanual, después de contabilizar un 2,2% en el 
trimestre anterior, gracias al impulso tanto del consumo como de la inversión y a la 
colaboración de las exportaciones. Por su parte, la zona euro alcanza un ritmo de 
expansión del 2,6%, casi el doble que en el ejercicio pasado y el más elevado desde 
2001. 
 
Ese impulso de la actividad en la Unión Europea tiene un valor especial, ya que se ha 
desarrollado en un contexto de sostenido encarecimiento del petróleo, que ha elevado 
los costes de producción; sobre todo, los energéticos. 
 
Los diferentes organismos internacionales encargados de elaborar previsiones sobre el 
crecimiento mundial han sido unánimes en revisar al alza sus anteriores estimaciones. 
Así, tanto el Fondo Monetario Internacional como la Comisión europea han realizado 
una ligera modificación de las previsiones de crecimiento para 2006 (del 2,1% 
inicialmente previsto al 2,4%) y sitúan la expansión del PIB de la UE en 2007 en el 
entorno del 2,0%. 
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La economía española ha acelerado su expansión en el segundo trimestre de 2006 al 
crecer en volumen a un ritmo del 3,7% interanual, una décima más que entre enero y 
marzo, gracias a un mejor comportamiento del comercio exterior y de la inversión de las 
empresas, que ha compensado con holgura la leve contención experimentada por el 
gasto de las familias. 
 
Aunque la economía española sigue presentando unos excelentes resultados en términos de 
crecimiento y creación de empleo, estos resultados se están produciendo casi 
exclusivamente gracias al factor trabajo, que ha pasado de una tasa de empleo del 47% de la 
población en edad de trabajar en 1985 al 65% en 2005, pero la productividad apenas ha 
crecido en los últimos años, con lo que esta pérdida de competitividad hará que la 
convergencia real retroceda. 
 
Cada vez existe una mayor inquietud por los dos grandes desequilibrios que acompañan 
esta fase expansiva: inflación y déficit exterior, detrás de los cuales subyacen las 
deficiencias en términos de productividad, que es el reto más acuciante a medio y largo 
plazo de la economía española. 
 
LA COYUNTURA DE BIZKAIA EN EL PRIMER SEMESTRE DE 2006 
 
Tras la suave desaceleración registrada entre 2001 y 2002, la economía de Bizkaia ha 
recuperado su ritmo de expansión y evoluciona superando notablemente el ritmo de 
crecimiento de la UE, actualmente en torno a tasas de crecimiento anuales próximas al 
4,0%, según el Eustat el 4,4% en el primer trimestre de 2006 (el 4,3% el País Vasco). 
 
Desde el punto de vista de la demanda, el impulso de la aceleración del crecimiento de 
Bizkaia en el primer semestre ha descansado esencialmente en la fuerte recuperación de las 
exportaciones que, contabilizan en Bizkaia un incremento del 31,4% en los seis primeros 
meses del año (el 17,4% en el País Vasco y el 12,9% en el Estado). 
 
Este comportamiento del comercio exterior ha permitido compensar el tono más moderado 
de la demanda interna de consumo e inversión, que a pesar de todo mantienen un tono 
sostenido si bien han aminorado las fuertes tasas de expansión registradas en trimestres y 
años anteriores. 
 
Desde la óptica de la oferta, la construcción y los servicios han continuado siendo los 
sectores más dinámicos mientras que la industria muestra una apreciable impulso 
productivo desde el segundo semestre de 2005, favorecida por la recuperación de los países 
de la UE, nuestros principales socios comerciales. 
 
La fortaleza de la actividad se extienda prácticamente a todos los sectores. Así, la demanda 
de alojamiento derivada del movimiento de viajeros, bien por negocios o por turismo, sigue 
batiendo nuevos récord de visitantes y de pernoctaciones.  
 
La publicación de de los últimos datos por parte del Instituto Vasco de Estadística -  
EUSTAT no puede ser más elocuente: Bizkaia se ha consolidado como el territorio 
histórico tractor de la industria turística vasca, alcanzando las 619.750 entradas 
(80.696 más que en 2005) y las 1.167.014 pernoctaciones (+166.520 en relación con 
2005) entre enero y agosto de 2006. 
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Tomando como referencia la entrada de viajeros en nuestro Territorio Histórico entre 
1998 y 2006, el crecimiento, especialmente en el último cuatrienio, es espectacular. Si 
bien el verano de 1999 (en plena tregua de ETA) marcó un hito turístico en Bizkaia, con 
la visita de 163.374 viajeros, ya desde el año 2002 tal volumen de visitas ha sido 
ampliamente sobrepasado, hasta situarse en la cifra récord de 280.853 de este verano, lo 
que constituye un 71,9% más en relación con el anterior periodo de ausencia de 
violencia. 
 

Estos guarismos implican el que Bizkaia haya pasado de representar un 39,2% 
del peso turístico vasco en 1998, al 46,3% actual, consolidándose así como el 
territorio tractor de una industria turística que genera cada día más empleo y riqueza 
para el conjunto de la ciudadanía vizcaína. Es decir, representamos ya actualmente casi 
la mitad del turismo que visita Euskadi. Y lideramos creciendo en número de viajeros, 
en número de pernoctaciones y en número de establecimientos y plazas hoteleras.   

 
En efecto, este verano nos ha dejado cifras récord. La variación interanual 
acumulada nos señala que crecemos en torno al 15% en viajeros y pernoctaciones 
registradas diferenciándonos al alza, frente a otras comunidades de nuestro entorno. 
Por ejemplo Asturias crece un 9,4%, Cantabria un 5,4%, La Rioja un 6,7% y Navarra un 
1,4% (fuente: IET, agosto 2006). 

 
Asimismo, este verano hemos consolidado los datos del 2005 en los que rompimos la 
tendencia histórica que hacía que en la época estival no lográramos resultados 
comparativamente tan buenos como en otros meses del año, hasta el punto de que por 
vez primera durante este verano del 2006 Bizkaia (43,4%) le ha arrebatado a 
Gipuzkoa (43,3%) el liderazgo en lo que al volumen de pernoctaciones estivales 
hace referencia, y ha reforzado su liderazgo en lo que a entradas de viajeros se refiere 
(44,6% frente a 39,4%). 
 
La información disponible del mercado de trabajo evidencia el excelente momento 
económico y laboral que atraviesa el Territorio Histórico de Bizkaia. 
 
Así, la Encuesta de Población Activa (EPA) elaborada por el INE, ha estimado que en los 
seis primeros meses de año la población vizcaína ocupada ascendía a 509.400 con un 
incremento interanual del 4,0%, mientras que la PRA los situaba en 484.000 con un 
aumento del 0,3%. 
 
La población parada vizcaína se situaba para el INE en el mismo periodo en 46.600 y para 
el Eustat el número de desempleados ascendía a 29.500, con descensos interanuales 
respectivos del 8,4% y 30,8%. La tasa de paro de Bizkaia se situaba para el instituto 
estadístico español en el 8,4%, mientras que para el vasco en le 5,7%. 
 
Las cifras de afiliados a la Seguridad Social, entre enero y junio de 2006, han 
contabilizado un nuevo récord al alcanzar en Bizkaia las 468.500 afiliaciones, con un 
incremento interanual del 2,7%, superior al 2,0% de igual periodo de 2005 y dos 
décimas mayor que la media del P. Vasco (2,5%). 
 
Un fiel reflejo de la situación de bonanza económica y laboral de Bizkaia se aprecia al 
observar que 11 municipios presentan una tasa de paro inferior al 4% y que 83 se 
encuentran por debajo de la media del Territorio Histórico y del País Vasco. 
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Vivimos unos momentos en lo referente al desempleo y al número de personas 
trabajando que no se han conocido en nuestra historia reciente pero la bondad innegable 
de estos datos no debe hacernos olvidar otras realidades subyacentes. 
 
Las altas tasas de temporalidad en el empleo, la proliferación de los contratos basura, 
los insoportables datos sobre siniestralidad laboral y los problemas de inserción laboral 
de colectivos desfavorecidos nos deben obligar a seguir manteniendo políticas activas 
para mejorar en cuanto a la calidad del empleo y la seguridad laboral. Las estadísticas, 
por muy buenas que sean, no nos deben dejar satisfechos mientras haya personas que 
puedan quedar descolgadas de este crecimiento y mejora general. 
 
 
 
Perspectivas a corto, medio y largo plazo 
 
A corto plazo, la economía de Bizkaia se encuentra inscrita en una ola de expansión, 
impulsada por un lado, por la virtuosa fase de crecimiento que atraviesa la economía 
mundial y la recuperación de la actividad en los países de la UE-25 y por otro, por el 
efecto dinamizador que genera la puesta en producción de las inversiones realizadas en 
el Territorio a lo largo de los últimos años. 
 
A medio plazo, Bizkaia tiene un nuevo horizonte de inversiones en infraestructuras de 
considerable trascendencia como son la imbricación del País Vasco en las redes de alta 
velocidad cuya construcción se iniciará en los próximos meses, la ejecución de la 
Supersur vía que deberá dar solución a los graves problemas de congestión y saturación 
del tráfico por carretera que sufre el Territorio, o la posible creación en Bizkaia de un 
centro de investigación científico-tecnológica que disponga de una fuente de neutrones 
por espalación con aplicaciones industriales y en la lucha contra el cáncer . 
 
La reestructuración que ha desarrollado Bizkaia en los últimos años, la reducción del 
déficit de infraestructuras que se ha venido realizando y el nuevo horizonte que se 
vislumbra de creación y desarrollo de nuevos proyectos , como las inversiones 
señaladas, hace confiar a largo plazo en una sólida posición competitiva de Bizkaia y 
señala al Territorio como un espacio de referencia que ejemplifica cómo se produce la 
metamorfosis de una economía que entró en declive hace 30 años con la primera crisis 
del petróleo y  que hoy ha sabido orientarse estratégicamente hacia una nueva economía 
diversificada de futuro para el siglo XXI. 
 
Por esa senda dirigida a la competitividad y a la modernización ha trazado su singladura 
la gestión de gobierno de esta Diputación a lo largo de la legislatura que pronto agotará 
sus plazos. 
 
COMPROMISOS CUMPLIDOS 
 
De la apuesta programática presentada ante estas Juntas Generales  en Julio del 2003 no 
hay proyecto , en el ámbito de nuestras competencias, que no haya sido cumplidamente 
abordado. Muchos, la mayoría, se han llevado a la práctica en su totalidad. Otros, 
caminan hacia su plena ejecución en estos meses que faltan hasta la cita de nuevo con 
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las urnas. Los menos, han iniciado su andadura  superando los procedimientos 
administrativos y de todo tipo para su próxima ejecución. 
 
No es mi intención hacer un análisis exhaustivo de las actuaciones llevadas a cabo en 
estos tres años pasados, pero creo que es necesario , por rigor en la gestión, enumerar 
sectorialmente  aquellas iniciativas más significativas que se prometieron acometer y su 
constatación  a día de hoy. 
 
En el área económica y de la promoción  industrial  destacaría inicialmente la 
conclusión de obras de urbanización y posterior puesta a disposición de las empresas del 
polígono industrial de Boroa (Amorebieta), en cuya superficie se han instalado un total 
de 19 proyectos .  De igual manera , en lo que a infraestructura industrial se refiere, a 
fecha de hoy,  la sociedad pública Bizkailur es titular ya de 45.000 m2,  escritura en 
estos momentos otros 224.000 y las entidades locales disponen de otros 60.000 m2 de 
suelo en los municipios de Abanto y Ortuella en los que se instalará  la nueva fase de 
ampliación del Parque Tecnológico de Bizkaia, una operación estratégica de cara a la 
revitalización de la Margen Izquierda y Zona Minera. 
 
En la misma línea destacan las actuaciones promovidas en la red  Elkartegiak. En este 
año se ha inaugurado el centro de Markina, de carácter tecnológico-industrial, en el que 
se asentarán 34 empresas con una creación de 200 puestos de trabajo. Siguen su curso la 
obras  de Turtzios, cuya inauguración se llevará a cabo el año que viene con 10 módulos 
industriales y en el que opera ya Micronatur, con una creación de 15 puestos de trabajo 
directos. En total serán 70 los empleos directos surgidos en el Elkartegi de Turtzios.   
Además, está aprobado el proyecto  de Boroa para 24 empresas tecnológicas y 18 
módulos de oficinas con 220 puestos de trabajo, y se han iniciado ya las obras de las 
instalaciones de Bolueta en colaboración con la Fundación Peñascal que trabaja con 
colectivos desfavorecidos y que creará 30 puestos de trabajo. Por lo tanto, en total serán 
520 los puestos de trabajo creados. 
 
En lo que innovación se refiere , destacar la constitución de BAI como Agencia de 
Innovación y la puesta en marcha de Bizkaia Xede como  asociación pionera en el 
Estado de cara a la captación y retención del talento de Bizkaia para asegurar que 
nuestro territorio  sea el lugar donde nuestros jóvenes se puedan desarrollar 
profesionalmente.  
 
 
En el mismo ámbito y de cara a dotar de un valor añadido a la calidad de vida de 
nuestro territorio caben destacarse las actuaciones destinadas a conducir la fibra óptica a 
aquellas zonas en la que los operadores no habían desarrollado las tecnologías de la 
información. Así, se ha finalizado el despliegue básico en todo el valle de Arratia, con 
un ramal propio hasta Dima y están en fase de construcción  las canalizaciones de 
Enkarterri , a través del eje del Kadagua y en Busturialde , aprovechando las obras en la 
carretera Forua-Mundaka. 
 
En materia de Obras Públicas y Transportes es conocido por todos el cumplimiento de 
los compromisos  programáticos con la apertura al tráfico del nuevo tramo del corredor 
de Uribe-Kosta, la ampliación de carriles en la A-8 y Txorierri, la ejecución de los 
proyectos del eje del Ballonti y el Kadagua, en sus tres fases (Variante de Alonsotegi, 
Arbuio-Sodupe y  Padura-Aranguren)  cuya puesta en servicio está prevista entre 
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noviembre de este año ( el desdoblamiento del último tramo) , marzo de 2007 
(Alonsotegi)  y septiembre del mismo ejercicio (la última conexión). En el mismo 
plano, resaltar igualmente  el cumplimiento del compromiso de remodelación de la 
Avenida Zumalakarregi en Bilbao cuya completa transformación culminará en marzo 
del próximo año. 
 
En lo que a transportes se refiere, el Metro llegará a Portugalete en los últimos días del 
año, los trabajos del tramo Santurtzi - Mamariga comenzaron el pasado año y avanzan a 
buen ritmo , con lo que las previsiones de servicio abierto  a finales del 2008 se van 
cumpliendo. En el caso de las obras de Basauri, en los próximos días se adjudicarán los 
trabajos del tramo Ariz-Basauri con una previsión de  inicio de obras  en los últimos 
días del año y una conclusión de las mismas en el año 2010. 
 
En el caso de la denominada Línea-3 , y los soterramientos de Urduliz y Maidagan  , se 
van cumpliendo los plazos marcados. 
 
En equipamientos culturales es necesario citar la ampliación de la Biblioteca Foral, 
cuyas instalaciones podrán visitar ustedes mañana. Además, se han puesto en marcha 
entre 2004 y 2006 bien por nueva construcción o rehabilitación 35 nuevas 
infraestructuras municipales , de las cuales 10 contienen auditorio o espacio suficiente 
para la celebración de actos culturales (música, teatro, etc.), habiendo acogido en la 
presente legislatura a más de 730.000 personas y han celebrado casi 2.100 
representaciones o funciones. 
 
En lo referente a programas o actuaciones  sectoriales destaca, junto a la aprobación del 
segundo plan integral de gestión de residuos, una eficaz actuación en  materia de aguas. 
 
A lo largo de esta legislatura se ha impulsado una gestión integrada y sostenible del 
agua, ajustada a las necesidades de los municipios, fomentando el ahorro, el 
aprovechamiento eficiente, la reutilización y el control de los recursos hídricos. 
 
Para lograr estos objetivos se ha consolidando un modelo de gestión territorial cuyas 
opciones estratégicas son tanto la homogeneidad del servicio, como la uniformidad de 
tarifas, garantizadas a través de un único organismo público, el Consorcio de Aguas 
Bilbao-Bizkaia, que controla y gestiona equilibradamente los recursos e infraestructuras 
hídricas del territorio. 
 
En este sentido, son ya 32 municipios los que a lo largo de los tres últimos años han 
solicitado formalmente su integración en dicho organismo, lo que supone que hoy la 
práctica totalidad de los municipios de Bizkaia apuesta por el modelo y los objetivos 
antes señalados. 
 
Esta evolución ha sido posible, en gran medida, gracias al importante esfuerzo inversor 
de la Diputación con el fin de completar la Red Primaria de Abastecimiento y 
Saneamiento del Territorio. Desde el año 2003 se han destinado 218 millones de euros 
en infraestructuras hidráulicas, lo que ha permitido garantizar el abastecimiento de agua 
de calidad a prácticamente el 100% del territorio y tener definida la red de saneamiento 
para todos los municipios de Bizkaia. 
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Hoy ya no son noticia las restricciones en el suministro de agua potable durante el 
periodo estival y nuestros ríos están cada vez más limpios, aunque también es verdad 
que no debemos bajar la guardia porque el agua es un patrimonio común que debe ser 
protegido entre todos, usuarios (consumiendo racionalmente), industrias (evitando 
vertidos y reutilizando el recurso) y, evidentemente, administraciones públicas. 
 
De la misma forma creo necesario subrayar los esfuerzos llevados a cabo desde el 
Departamento de Agricultura para el fortalecimiento, modernización y relevo 
generacional en el sector primario, con actuaciones específicas tendentes a la mejora de 
la calidad de los productos, alternativas productivas (cuarta gama, planta de derivados 
lácteos en Karrantza) y acceso a las explotaciones agropecuarias.. 
 
OTROS OBJETIVOS AL MARGEN DEL PROGRAMA 
 
Más allá de los compromisos programáticos  presentados ante esta Cámara, en el último 
año la Diputación Foral de Bizkaia ha alcanzado importantes acuerdos 
interinstitucionales  de cara a abordar con pujanza el nuevo horizonte de Bizkaia en su 
conjunto y de Bilbao en particular. 
 
Así y de manera esquemática mencionaré los siguientes: 
 
 1.- Acuerdo con el Ayuntamiento de Bilbao para la construcción de la nueva 
accesibilidad a la Villa. 
Este acuerdo  contempla la construcción de los nuevos accesos al área de San Mamés, 
antigua Cornisa de Olabeaga. Derribo del viaducto de Sabino Arana. Construcción de la 
nueva Variante de Rekalde. Ampliación de la capacidad de tráfico en Enekuri y Santo 
Domingo. 
 
Este acuerdo tiene un escenario temporal que va del año 2006 al año 2016 y supondrá 
para las arcas forales una inversión global de 454 millones de euros corrientes.  
 
 2.-Acuerdo con el Ayuntamiento de Bilbao, FEVE y la sociedad Bilbao Ría 
2000 para el soterramiento de la vía ferroviaria en Irala. 
Nuestro compromiso es aportar 6,2 millones de euros para la ejecución de esta obra que 
libere de espacios al barrio bilbaino de Irala. 
 
 3.-Acuerdo con el Ayuntamiento de Bilbao para la construcción de un 
frontón de mano en el barrio de Miribilla. 
El Ayuntamiento de Bilbao cede los terrenos en el barrio de Miribilla para construcción 
de un frontón de mano, un trinquete y el edificio que albergará a las Federaciones 
deportivas vizcainas. El coste estimado de este equipamiento es de 22 millones de euros 
que financiará en exclusiva la Diputación . El proyecto de ejecución está ya adjudicado 
y tiene un plazo  para su entrega de nueve semanas. 
 
 4.-Acuerdo con el Ayuntamiento de Bilbao para la construcción en el barrio 
de Miribilla de un complejo polideportivo que contempla un nuevo Palacio de los 
Deportes  y un área polideportiva municipal. 
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El coste estimado de esta obra es de 35 millones de euros a financiar solidariamente 
entre el Ayuntamiento y la Diputación. La inauguración de este recinto está prevista 
para el año 2008. (el proyecto está ya adjudicado). 
 
 5.-Acuerdo con el Ayuntamiento de Bilbao para la definición urbanística del 
área de San Mamés. 
 
Este acuerdo no tiene inicialmente  repercusión económica pero sí una especial 
trascendencia política debido a que se establecen posiciones comunes con objeto de 
abordar el futuro de esta zona, siendo, en la práctica el tercer ensanche de Bilbao, 
conjugando intereses compartidos de las dos instituciones  (Ayuntamiento y 
Diputación) así como el Athletic Club y la Universidad del País Vasco. 
 
En fechas próximas, abordaremos, junto al resto de instituciones implicadas en este 
proyecto estratégico para el futuro de Bilbao , la articulación  de los mecanismos  que 
posibiliten las actuaciones en la zona, desde el derribo de la antigua Feria de Muestras , 
que comenzará a finales de año, a la parcelación de la nueva área  resultante. 
 

6.- Acuerdo con la Universidad del País Vasco para la modernización de su 
campus de Leioa y la construcción de un nuevo campus tecnológico en Bilbao. 

Con este compromiso , se establece un marco de colaboración entre la UPV/EHU y la 
Diputación Foral de Bizkaia para potenciar el desarrollo del Campus Universitario de 
Bizkaia y con el objetivo de posibilitar una docencia e investigación de excelencia, así 
como de la participación de ambas instituciones en el desarrollo y modernización del 
Territorio Histórico de Bizkaia.  

La Diputación Foral de Bizkaia se compromete, con el presente convenio, a aportar un 
total de 30 millones  de euros a la UPV/EHU, así como a la cesión de la titularidad por 
50 años de los derechos urbanísticos que le corresponderán en la antigua Feria de 
Muestras de Bilbao.  

Por su parte, la Universidad del País Vasco se compromete a la configuración del 
campus de Bizkaia en tres áreas: la jurídico-económica en el entorno Sarriko-
Zorrozaurre, la tecnológica en la zona Basurto-San Mamés, y el impulso de la 
investigación en el área Leioa-Erandio incluyendo la construcción de un Parque 
cientifico-tecnológico. Además, en este sector, se apunta el desarrollo de un parque 
botánico en el espacio natural y rico en especies vegetales que existe entre los 
municipios de Leioa y Erandio.  

 7.- Acuerdo con el Cluster de la Automoción de Euskadi y los 
ayuntamientos de Amorebieta y Ermua para la puesta en marcha del primer 
centro europeo de inteligencia para la automoción. 
 
El proyecto consiste en la puesta en marcha de un macrocomplejo para las empresas 
dedicadas a esta actividad, que concentrará actividades tecnológicas, industriales y 
formativas para mejorar su competitividad . 
 
 Entre los objetivos fundacionales del centro, de carácter público-privado, figuran los de 
favorecer la investigación relacionada con la automoción, impulsar la formación y 
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promover la creación de nuevos proyectos empresariales de alto valor añadido en ese 
área. 
 
La Diputación Foral de Bizkaia  ha comprometido en este proyecto en el que participan 
las principales empresas vascas  destinadas a la elaboración de componentes para el 
sector del automóvil un total de 42 millones de euros. 
 
ACTUACIONES A SEGUIR IMPULSANDO 
 
La Vivienda 
 
El acceso a la vivienda sigue siendo  uno de los mayores problemas sociales con el que 
nos encontramos en nuestros días, con especial incidencia  en el ámbito de nuestros 
jóvenes para los que construir un proyecto de vida de forma autónoma resulta 
prácticamente un imposible cuando no una heroicidad económica . 
 
Bien es cierto que de un  tiempo a esta parte se están sumando actuaciones y esfuerzos 
en el ámbito público que tratan de paliar y superar este grave déficit que nos afecta a 
todos. 
 
Gobierno Vasco, ayuntamientos y la Diputación de Bizkaia,  hemos hecho una apuesta 
decidida por hacer posible  un nuevo parque de viviendas protegidas que permita 
desahogar  la demanda social. Sin embargo he de constatar que la multitud de trámites 
que es preciso acometer de cara a la construcción de nuevas viviendas, hace en 
ocasiones , que  el ritmo de ejecución de los proyectos  vaya a menor velocidad  que la 
urgencia del caso requiere. 
 
Así, en el  Plan Foral de Vivienda, acordado con los ayuntamientos, conseguiremos que 
algo más de la mitad de las  cerca de 3000  viviendas concertadas  se encuentren en fase 
de construcción en el plazo de esta legislatura. El resto cumplen  con los requisitos 
previos de gestión urbanística y pronto podrán salir a licitación pública. 
 
Pero esa dilación temporal no puede  hacer mella en nuestro empeño de intervenir en la 
oferta de viviendas de protección pública en el mercado. Al contrario, debe espolearnos 
para  conseguir en el futuro una mayor eficacia en la gestión. Espero que la entrada en 
vigor de la recientemente aprobada Ley del Suelo nos ayude a mejorar en esta línea. 
 
Como conocen , tras innumerables, aunque inevitables, polémicas el pasado día  20 del 
presente mes  entró en vigor una ley cuyo objetivo fundamental es resolver uno de los 
problemas que más preocupan a los/las ciudadanos/as de Bizkaia: la vivienda. 
 
En la compleja tramitación que dio lugar a esta Ley las Diputaciones Forales nos 
sentimos molestas porque nadie se dirigió a nosotros para recabar nuestra opinión sobre 
la misma, cuando a todas luces existía una invasión competencial.  Sin embargo, y con 
la perspectiva que nos da el transcurso del tiempo, nos hemos dado cuenta que 
determinados comportamientos que hemos observado derivan más de la bisoñez  de los 
gestores de este proyecto que de actitudes malintencionadas.  Así se explica el que 
cuando esta Diputación Foral defendía el concepto de vivienda tasada algunos 
dirigentes, con el atrevimiento que da la ignorancia, nos tachaban de ser “representantes 
de inmobiliarias”, “defensores de especuladores”, etc.  
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Hoy, con la sensatez que deriva de una mínima reflexión, se consideran, sin rubor 
alguno, los “inventores” de la vivienda tasada. 
 
Estoy convencido de que es esa misma bisoñez el origen de considerar que la autonomía 
municipal es aplicable solamente a los municipios de más de 7.000 habitantes, máxime 
cuando determinado dirigente de este país se permitió  equiparar el rol de las 
Diputaciones Forales en materia de urbanismo al papel que jugaban los gobernadores 
civiles en la época franquista. ¿Deberemos seguir ejerciendo el papel de gobernadores 
civiles frente a los ayuntamientos de menos de 7.000 habitantes? 
 
Concluyendo, diría que ideas básicas defendidas por esta Diputación Foral, como la 
necesidad de la vivienda tasada; la aplicación de estándares de vivienda protegida a los 
municipios de más de 2.000 habitantes y la aplicación de una mayor autonomía 
municipal han sido admitidas por la nueva Ley del Suelo. 
 
De la misma manera, creemos que se ha perdido una buena oportunidad; de una parte, 
para considerar a todos los ayuntamientos como instituciones adultas y no solamente los 
superiores a los 7.000 habitantes y, de otra, para proceder a una mayor 
descentralización, traspasando la competencia de planeamiento territorial a las 
Diputaciones Forales, tal y como sería el deseo de la inmensa mayoría de los 
ayuntamientos vizcainos 
 
Estas ideas recogidas en la nueva Ley, además de algunas dudas de carácter legal, son 
las verdaderas razones que impulsaron a esta Diputación Foral a no recurrir dicha Ley 
ante la Comisión Arbitral, a pesar de la clara y torpe invasión competencial. 
 
LA SENTENCIA SOBRE EL CÁNON DE LA A-8. SOLUCIONES. 
 
Una de las materias que nos resta por abordar en el corto tiempo que nos resta de 
mandato es la distorsión generada por la sentencia del Tribunal Superior de Justicia del 
País Vasco  por la que anulaba la Norma Foral 11/2002, o Norma Foral de Carreteras en 
lo concerniente al cánon de uso de la A-8 y la financiación de otras infraestructuras con 
dicho peaje. 
 
Resulta  curioso que quienes , en el ejercicio del poder no tuvieron empacho en 
prorrogar  ampliamente la explotación de las concesiones  de las autopistas, 
garantizando el negocio de particulares, en nuestro caso,  en la única autopista de 
titularidad pública que existe,  se propongan la gratuidad de la misma planteando 
recursos judiciales a actos parlamentarios de respaldo cualificadamente mayoritario. 
 
Es decir que quienes no han dudado en alimentar el ingreso de proyectos privados son 
los paladines aquí del “gratis total”. Y todo ello recurriendo a los tribunales una 
decisión respaldada en esta Cámara por una abrumadora mayoría de representantes. 
 
Eso , señorías, es actuar  como las organizaciones antisistema  a las que nada importa la 
responsabilidad pública a cambio de arañar un puñado de votos  a través de la 
demagogia. 
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No insistiré más en calificar las actitudes que han dado origen al problema que ahora 
tenemos entre manos y cuyas consecuencias pretendemos atajar  con el máximo 
consenso posible. 
 
Ante  la mencionada sentencia del Tribunal Superior de Justicia del País Vasco hemos 
barajado tres alternativas. 
 
La primera de ellas es la de seguir aplicando la Norma anulada y confiar en una 
resolución favorable del recurso de casación interpuesto ante el Tribunal Supremo. 
Creemos que las alegaciones realizadas en el recurso son de suficiente solidez para 
lograr su estimación. Además, es previsible que dicho órgano jurisdiccional no se 
pronuncie sobre el fondo del recurso hasta dentro de bastantes meses. Sin embargo la 
inseguridad jurídica que el procedimiento acarrea desaconsejan mantener esta tesis. 
 
Una segunda hipótesis manejada ha sido la de aceptar de facto la decisión adoptada por 
la sentencia anulatoria, es decir la reducción del peaje de la A-8 a los costes de la misma 
y la espera a la puesta en funcionamiento de la Variante Sur Metropolitana para la 
aplicación de otro peaje sobre la misma  para recuperar la inversión.  Esta alternativa 
solucionaría el problema jurídico pero afectaría gravemente a la financiación de las 
infraestructuras viarias que forman parte del Plan de Accesibilidad Bizkaia 2003. 
 
Así las cosas nos queda una tercera posibilidad, que es la finalmente llevaremos a 
efecto. Se trata de establecer un nuevo peaje que permitiera adelantar la financiación de 
la Variante Sur Metropolitana a través de una nueva Norma Foral que estuviera en 
condiciones de superar el escrutinio de los tribunales y preservar el modelo de 
financiación de la Norma Foral 11/2002. 
 
Para ello deberíamos retomar el planteamiento que inspiró la redacción de dicha Norma, 
es decir las orientaciones del Libro Blanco de septiembre de 2001 sobre políticas 
europeas de transporte de cara a 2010, así como las consideraciones de la nueva  
Directiva Europea 2006/38/CE. 
 
Nuestra intención es, por lo tanto, modificar la Norma Foral de Carreteras a través de un 
nuevo Proyecto de Norma  aprobado en el último tramo de esta legislatura  y que  
esperemos cuente, cuando menos,  con el amplio y mayoritario consenso que concitó 
aquella iniciativa. 
 
El  proyecto que pretendemos aprobar partirá, en dos palabras, de adaptar nuestra red de 
carreteras al nuevo concepto comunitario de “Red Transeuropea de carreteras”, y en 
segundo término, “foralizar” la nueva Directiva comunitaria que será de obligado 
cumplimiento en los países de la Unión.  
 
EL PACTO POR LA DIGNIDAD Y SOLIDARIDAD 
 
El pasado año y en esta misma tribuna, planteé la necesidad de, entre todos, abrir un 
proceso de reflexión que garantizara  abordar, desde el servicio público, la creciente  
demanda de servicios sociales y más concretamente los servicios sociales  derivados del 
envejecimiento de la población y del incremento de la tasa de esperanza de vida. 
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Aquella propuesta, denominada “Acuerdo por la Dignidad y la Solidaridad”  
contemplaba sus dos vertientes económicas; la del ingreso y la del gasto. Y además  
identificaba los cuatro apartados básicos sobre los que  establecer propuestas concretas. 
 
Es decir, la cartera de servicios, el modelo de atención, el copago del servicio y la 
financiación pública del mismo. 
 
Como arranque de aquella propuesta, mantuve un contacto con los portavoces de las 
formaciones políticas representadas en esta Cámara así como con una delegación de los 
ayuntamientos de Bizkaia por medio de la comisión territorial de EUDEL.. 
 
La conclusión de estos contactos ,  y así lo atestiguan las hemerotecas, fue la existencia 
de  un amplio consenso sobre la necesidad de alcanzar un acuerdo que garantice, en el 
futuro, unos servicios sociales suficientes y de calidad, especialmente en el ámbito de 
las personas mayores dependientes.       
 
No perseguimos hacer fotografías o firmar llamativos manifiestos conjuntos. Lo que 
queremos es hacer y recibir aportaciones para  llegar a consensos mínimos sobre cuáles 
deben ser y cómo deben prestarse los servicios sociales de Bizkaia.   
 
Hacer propuestas y recibir propuestas. No nos interesa, como alguien ha dicho, la 
escenificación, sino la eficacia en las medidas a adoptar.  
 
Desde aquel encuentro hasta el día de hoy, yo no he recibido ni tan siquiera una 
propuesta por parte de los grupos con los que me reuní. Yo aporté una documentación, 
un proyecto de Norma Foral –posteriormente aprobada con un alto grado de consenso- y 
quedé pendiente de sus iniciativas. Pero hasta la fecha nadie ha aportado  ni tan siquiera 
un folio al análisis compartido . 
 
No quisiera que entendieran mis palabras como un reproche, máxime cuando creo que 
compartimos  diagnóstico  y creo que  existe ánimo de colaboración que , en definitiva 
es lo que importa.  Lo que quiero dejar constancia es que más allá de la escenografía, la 
Diputación Foral de Bizkaia ha seguido trabajando y haciendo propuestas concretas 
sobre temas muy importantes.   Creo que esa es la base del pacto. Y en ese camino 
vamos a seguir. 
 
Como muestra, un botón. La nueva Norma Foral del servicio de atención residencial 
para personas mayores  fue tramitada en Comisión el 2 de diciembre de 2005 y 
aprobada en Pleno el 16 del mismo mes es el mejor ejemplo.  
 
El Departamento de Acción Social y los grupos que sostienen al Gobierno aceptaron la 
gran mayoría de las enmiendas que se presentaron desde la oposición al proyecto. No 
todas, pero sí la mayoría.  Hubo partidos de la oposición (PP) que no presentaron 
ninguna y partidos del propio gobierno (EA) que decidieron hacerlo. Esta es la base del 
pacto.  
 
La recuerdo que el mismo día en que se aprobaba la norma, se hizo entrega a los grupos 
junteros de los textos de los decretos que el Consejo de Gobierno quería aprobar para 
desarrollar la misma.   Los responsables del Departamento de Acción Social se pusieron 
a disposición de los grupos para recoger las aportaciones que desearan hacer.   
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Hay otro hecho que ha dificultado avanzar en el diseño de futuros escenarios de 
actuación: la aprobación por el Gobierno del Estado, a inicio de este año,  del  proyecto 
de Ley de Promoción de la Autonomía Personal y de Atención a las Personas en 
Situación de Dependencia,   
 
Como dijimos entonces, creemos que es muy importante la aprobación de una ley que 
aborde estas situaciones. Es una buena noticia. No obstante,  creemos que el texto del 
Gobierno del Estado tiene muchas carencias, sin olvidar la invasión de competencias 
exclusivas de este Territorio.    
 
El proyecto reconoce la atención a la dependencia como un derecho universal pero 
referido a un universo muy pequeño, demora su aplicación y no garantiza recursos 
económicos suficientes para convertirlo en realidad. 
     
Las asociaciones de personas con discapacidad del todo el Estado han manifestado 
recientemente críticas semejantes a este proyecto. 
 
Además, el Estado se arroga unas competencias que no son suyas para atender a menos 
del 10% de lo que ya hacemos en Euskadi y nos sitúa en la obligación de seguir 
ejerciendo nuestras competencias y aportando nuestros recursos para mantener e 
incrementar el nivel de atención actual.    
 
Esta situación no ayuda a saber cuál será el escenario final sobre el que alcanzar 
acuerdos. Sin embargo, por vocación y por compromiso vamos a seguir adelante. 
Vamos a seguir avanzando en aquel guión que hace un año les presentamos. Porque lo 
que de verdad nos interesa es atender la demanda social que tenemos enfrente y 
abordarla de manera sostenible, garantizando el carácter público del servicio y la 
calidad del mismo. 
 
Por eso, en esta Junta General,  quiero presentar las siguientes actuaciones que 
pretendemos acometer de manera inmediata: 
 
NUEVAS ACTUACIONES: PLAN GERONTOLÓGICO , MARCO 
SOCIOSANITARIO 
 
El Plan Gerontológico de Bizkaia 2006-2011. 
 
El Plan Gerontológico de Bizkaia, entendido como el programa de actuación de la 
Diputación Foral de Bizkaia en el ámbito de la acción social con las personas mayores, 
plantea una serie de acciones con el fin de  
 

o potenciar la protección de los derechos de las personas mayores,  
o profundizar en el conocimiento de sus necesidades y demandas en el ámbito de 

los servicios sociales y de la respuesta de éstos a las mismas,  
o atenderlas mediante una amplia cartera de programas, servicios y prestaciones 

económicas,  
o potenciar la responsabilidad pública foral en la prestación de dichos servicios 

profundizando en el carácter universal de los mismos como un derecho social de 
las personas mayores, 
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o promover la coordinación de los diferentes sistemas sociales y sanitarios en aras 
a desarrollar un modelo estable que garantice la continuidad de la atención tanto 
dentro del propio sistema de servicios sociales como con el sistema sanitario, y 
fomentar la innovación en el diseño de políticas sociales y en la intervención 
social con personas mayores 

 

La propia definición de este “Plan Gerontológico” limita el alcance del mismo. 
 
No se trata de todas las políticas forales relativas a personas mayores ni se trata de todas 
las políticas de servicios sociales relativas a las mismas, tan sólo las políticas de 
servicios sociales de responsabilidad foral hacia las personas mayores que, en un 
sentido estricto, serían “los servicios sociales especializados para las personas mayores 
dependientes”. 
 
No obstante, el plan recoge no sólo acciones a realizar por la Diputación Foral de 
Bizkaia  al entrar dentro del ámbito competencial de la misma, sino numerosas acciones 
de fomento que, aún no siendo propias de nuestro ámbito  entendemos deben contar con 
la ayuda técnica y económica de la institución foral. Asimismo, se incorporan otras 
actuaciones de coordinación con otras administraciones. 
 
Algunas de las líneas de acción más significativas serían: 

1. Elaborar un catálogo en el que los diferentes servicios que lo compongan estén 
claramente definidos.  

 
2. Lograr una adecuada cobertura de las necesidades y demandas de las personas 

mayores (y sus personas cuidadoras) en el Territorio Histórico .  
3. Establecer la normativa legal necesaria para regular los servicios o prestaciones 

sociales a las personas mayores impulsando, en el ámbito de Juntas Generales, el 
desarrollo de normas forales, desarrollando decretos reguladores de la actuación 
de la Diputación Foral de Bizkaia en su ámbito competencial así como 
promoviendo la normativa y planificación en el ámbito de la acción social a 
nivel de la Comunidad Autónoma del País Vasco 

 
4. Establecer cauces para la participación de las personas mayores así como de 

otros agentes involucrados en la asistencia social de los mismos a través del 
Consejo de Personas Mayores y  de la creación de Consejos locales y/o 
comarcales  

 
5. Crear un Observatorio de Personas Mayores en el Territorio Histórico de 

Bizkaia en relación con otros existentes en la Comunidad Autónoma Vasca, el 
Estado y la UE. 

. 
6. Crear un “cluster de conocimiento” sobre políticas sociales para las personas 

mayores; establecer un sistema de gestión y aplicación del conocimiento para la 
extensión de las buenas prácticas en la acción social con las personas mayores; y 
desarrollar centros específicos de investigación social en este ámbito. 

 



 16

7. Colaborar en la protección jurídica y económica de las personas mayores que no 
tienen capacidad de libre elección en sus decisiones, por ejemplo, a través de un 
servicio de asesoramiento legal realizado por el Instituto Tutelar de Bizkaia. 

 
 
ACUERDOS SOCIO-SANITARIOS. 
 
Es decisión del equipo de gobierno de la Diputación Foral de Bizkaia definir un marco 
sociosanitario estable para nuestro territorio. Eso significará  establecer una nueva línea 
de inversiones en infraestructuras para tal fin  así como  la firma de acuerdos 
interinstitucionales con el Gobierno Vasco para la colaboración  mutua. 
 
Los acuerdos, que se rubricarán en un corto plazo de tiempo con el departamento de 
Sanidad del Gobierno Vasco  contemplan fundamentalmente dos ámbitos: 
 
1. La asistencia sanitaria en las residencias de personas mayores.  
 
El objetivo del convenio es garantizar la prestación de los servicios sanitarios y, en su 
caso, compensar a la Diputación Foral por el gasto de la atención médica y de 
enfermería que ésta viene realizando en las residencias de la red foral. 
 
En principio, Osakidetza incluirá bajo la responsabilidad de un médico la totalidad de 
las cartillas sanitarias de los residentes de cada centro. Asimismo, atenderá las 
necesidades de cuidados sanitarios de enfermería de los residentes dentro del conjunto 
de sus prestaciones. 
 
En caso de que la residencia disponga de médico propio, no perteneciente a la red de 
Osakidetza, debido a que la carga asistencial que demande el centro sea tal que exija un 
nivel de dedicación que desde el punto de vista organizativo sea difícilmente asumible 
con la simple concentración del cupo en un médico, y de igual modo en el ámbito de la 
enfermería, el Departamento de Sanidad compensará a la Diputación Foral por el gasto 
que ésta viene realizando. 
 
 
2. La asistencia sanitaria en las unidades residenciales socio-sanitarias. 
 
El objetivo de este segundo  convenio es garantizar la prestación de servicios socio-
sanitarios mediante el desarrollo de unidades residenciales socio-sanitarias por parte de 
la Diputación Foral y la compensación económica a la misma, por parte del 
Departamento de Sanidad, del gasto que se realice en concepto de cobertura de la 
prestación médico-sanitaria. 
 
Concretamente se aplicará, a corto plazo, enero de 2007, a tres unidades residenciales 
sociasanitarias incorporadas dentro de la red foral de residencias para personas mayores 
dependientes y, posteriormente, al futuro centro sociosanitario de Txurdinaga.  
 
El servicio residencial socio-sanitario busca proporcionar la atención necesaria a 
personas en situación de dependencia que presentan necesidades intensas de cuidados 
sociales y sanitarios, en un espacio de transición entre la hospitalización sanitaria y la 
atención residencial social. También busca resolver la ubicación temporal de pacientes 
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ingresados en centros hospitalarios que reuniendo criterios de alta clínica, dicha alta no 
puede ser dada por motivos sociosanitarios de diversa índole; así como poder derivar, 
por parte de Acción Social y de forma urgente, casos de difícil mantenimiento en 
centros de la red de servicios sociales por confluir en ellos necesidades de atención 
sociosanitaria intensa y que, sin embargo, no son susceptibles de hospitalización. Esta 
prestación socio-sanitaria tiene un carácter complementario al sistema residencial 
ordinario ya que atiende a colectivos excluidos en el mismo. 
 
La capacidad de atención socio-sanitaria será de 100 plazas a partir de enero de 2007, 
que se ampliará en otras 100 cuando se abra el centro de Txurdinaga. 

En Txurdinaga está igualmente prevista la construcción de apartamentos tutelados para 
discapacitados físicos y un Centro de Día para  discapacitados con daño cerebral. Todo 
ello supondrá una inversión cercana a los 17 millones de euros.  
 
3. Otros acuerdos socio-sanitarios. 
 

a. La utilización de un instrumento de valoración de la dependencia 
consensuado entre todas las administraciones vascas (en el Consejo Vasco 
de Atención Socio-Sanitaria) con el fin de que sea igual en toda la 
Comunidad Autónoma. Dicho instrumento ya está siendo utilizado en 
Bizkaia desde el 1 de enero de 2006. La determinación de “persona mayor 
dependiente” con este instrumento ha hecho de que se incorporen más 
personas al ámbito foral de atención. 

b. La ejecución del acuerdo de externalización de pacientes psiquiátricos que 
ya no requieren permanecer en hospitales de larga estancia. A los 16 
pacientes externalizados en 2005, se añaden los 30 que lo serán a lo largo de 
2006, hasta alcanzar los 190 externalizables en 4-5 años. 

c. El acuerdo para la atención psiquiátrica y psicológica de los menores 
tutelados por la Diputación Foral de Bizkaia a través de servicios sanitarios 
orientados específicamente a este colectivo. 

d. La coordinación de los convenios de ambas instituciones con entidades 
sociales que atienden a personas con enfermedad mental crónica en situación 
de exclusión social. 

 
MODIFICACIÓN DE LOS DECRETOS FORALES SOBRE RESIDENCIAS. 

 
Como indicamos cuando se aprobó la reciente Norma Foral de Residencias, es intención 
de la Diputación ajustar su aplicación en aras a avanzar hacia la universalidad de la 
atención residencial, ajustando la aplicación  de dichas normativa básica  a la 
problemática concreta que se presenta la creciente demanda. 
 
Así,  vamos a plantear  realizar una serie de modificaciones en los decretos forales sobre 
residencias buscando actuar sobre tres ámbitos: 
 
1. Sobre las personas beneficiarias. 
 

a. Avanzando en el principio de universalidad de la atención residencial a las 
personas mayores dependientes, se eliminarían cualquier condición de 
carecer de recursos económicos. Toda persona mayor dependiente podrá 
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entrar en el sistema foral residencial no siendo excluido por razones 
económicas. 

 
b. Se reconoce, a fin de favorecer el mantenimiento de la unidad familiar, la 

condición de beneficiario a cónyuges o parientes que sean personas 
mayores aunque no presenten la cualificación de “dependencia”. 

 
 
2. Sobre el precio público. 
 

a. El precio público está bonificado para todo el colectivo de personas 
usuarias de manera que dicho precio público es, y será cada vez más, inferior 
a la tarifa de estancia. Actualmente la bonificación es del 4%, en el año 2007 
será del 8,5% y en el 2008 será del 13%. Dicha bonificación se debe a la 
absorción integra por parte de la DFB de los incrementos de las tarifas 
debidos al nuevo convenio colectivo del sector. 

 
b. Profundización del precio público progresivamente bonificado en función 

de los bienes de la persona usuaria. 
 
 
3. Sobre el procedimiento administrativo. 
 
Simplificar la tramitación administrativa de solicitud de una plaza residencial sobre 
todo en el ámbito de la documentación económica requerida. 
 
 
LA REFORMA IMPOSITIVA. IRPF Y SOCIEDADES 
 
El transcurso de casi una década desde la última reforma realizada en profundidad y 
distintas circunstancias en el ámbito de la imposición sobre la renta de las personas 
físicas y jurídicas aconsejan un replanteamiento y actualización de las medidas 
adoptadas en su día, una vez asumida plena capacidad normativa en este ámbito. 
 
 
 Tributación de las personas jurídicas 
 
La reforma en profundidad de la imposición sobre las personas jurídicas trae una doble 
causa. Por un lado, la inseguridad jurídica derivada de la delicada situación judicial de 
nuestra normativa provocada por la sentencia del Tribunal Supremo de 9 de diciembre 
de 2004 y los sucesivos recursos planteados contra la nueva regulación aprobada.  

 
Por el otro, la necesaria adaptación de la fiscalidad empresarial al desarrollo económico 
del Territorio Histórico de Bizkaia de los últimos diez años y al actual contexto de 
globalización económica y de libre circulación de capitales en el que nuestras empresas 
compiten, que hace preciso el establecimiento de medidas fiscales avanzadas en materia 
de tributación empresarial y una actualización de los incentivos fiscales establecidos en 
la normativa del Impuesto para adecuarlos a la actual realidad empresarial y conseguir 
que sean lo más eficaces posibles. 
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En relación con el primer aspecto, la aplicación de los criterios generales establecidos 
en la reciente sentencia de 6 de septiembre de 2006 del Tribunal de Justicia de la Unión 
Europea, dictada en el asunto Azores despeja cualquier duda que pudiera caber sobre la 
competencia de las instituciones forales para establecer un régimen tributario en este 
Impuesto diferente al del territorio común, lo que augura una larga y pacifica vigencia 
de la reforma a aprobar. 
 
Además, durante este período de tiempo, tanto la Comisión como, sobre todo, el 
Tribunal de Justicia de la Unión Europea, han contribuido a desarrollar una doctrina en 
torno a la capacidad de las autoridades fiscales para el establecimiento y desarrollo de 
sus normas sobre tributación directa de las empresas con pleno respeto a las libertades 
fundamentales y con la finalidad de fomentar la coordinación de las políticas fiscales. 

 
En línea con las recomendaciones europeas y con las reformas aprobadas en países de la 
UE, son de destacar los siguientes principios orientadores de la reforma: 

 
• Mejora de la competitividad mediante una reducción de la carga fiscal 

empresarial que nos acerque a otros países UE, fundamentalmente mediante el 
establecimiento de una rebaja de los tipos nominales con especial incidencia en  las 
Pymes.  
 

• Mejora técnica mediante la adecuación de la actual regulación a la 
doctrina en tributación empresarial proveniente de la UE, en materias tales como el 
endeudamiento, el tratamiento de la doble imposición, o los precios de transferencia  en 
el tratamiento de las operaciones entre entidades vinculadas. 
 

• Reducción de los incentivos centrándolos en aquellos que sean más 
eficaces para el logro del objetivo de política fiscal a conseguir. Se trata de ampliar  la 
base imponible por medio de la eliminación de las deducciones que se han revelado 
como menos eficientes o que, por la situación económica actual, se entiende que 
resultan innecesarias, sea por la falta de vigencia de los objetivos que justificaron su 
introducción, sea porque se ha decidido acometerlos mediante medidas distintas a la 
fiscalidad.  
  

• Reforzamiento de las peculiaridades fiscales de las Pymes que 
constituyen un porcentaje muy elevado de nuestro tejido empresarial, ampliando a su 
vez conforme a parámetros europeos los umbrales para la definición de Pymes. 
 

• Simplificación del impuesto y de su gestión generando ahorro de 
recursos materiales y humanos y reduciendo la presión fiscal indirecta. 

 
 
 
 Tributación de las personas físicas 
 
El proceso de reforma del IRPF está marcado por un conjunto de objetivos derivados, 
de una parte, de las características propias del impuesto vigente desde 1998 en su 
comparación con el de territorio común, y de otra, de la necesaria adaptación a las 
circunstancias sociales  y económicas  imperantes casi 10 años después de la última 
reforma en profundidad del impuesto. 
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La reforma aprobada en  1998 y sus posteriores modificaciones se han caracterizado por 
potenciar la progresividad del impuesto, más progresivo que el vigente en territorio 
común, en detrimento de la simplificación  del mismo, tanto desde el punto de vista 
normativo como desde el de la gestión. 
 
 El sistema diseñado por los Territorios Históricos del País Vasco para el logro de una 
mayor progresividad en el impuesto, basado fundamentalmente en el tratamiento 
homogéneo  en la cuota de los aspectos personales de los contribuyentes 
independientemente de su nivel de renta, ha demostrado sus bondades hasta el punto de 
que en el territorio común esta en tramitación una reforma de este impuesto en el que se 
“copia” nuestro sistema. 
 
Un mayor  equilibrio entre ambos objetivos: progresividad y simplificación  es la 
máxima aspiración de la reforma actual. 
 
En aras a obtener un incremento en la progresividad del impuesto se plantean medidas 
tales como el reforzamiento de todos los tratamientos personales en cuota, la especial 
atención a la novedosa categoría de la dependencia o el incremento de la bonificación 
del trabajo para el colectivo de discapacitados.  
 
La progresividad se ha puesto de manifiesto, asimismo, en la tarifa desde 1998, 
manteniendo 3 puntos de diferencia con el marginal en territorio común (48% frente al 
45%). 
 
En aras a lograr un grado de simplificación suficiente que posibilite tanto una 
disminución de la presión fiscal indirecta facilitando el cumplimiento de las 
obligaciones tributarias de los contribuyentes, como una gestión ágil y eficaz, llevada a 
cabo fundamentalmente a través de procedimientos informáticos y telemáticos, se 
pretende modificar el tratamiento de la deducción por inversión de vivienda habitual, la 
tributación del ahorro, en la línea de los tratamientos de los países de nuestro entorno o 
el establecimiento de una tarifa con menos tramos. 
 
 
LEY DE CUPO Y CRITERIOS PARA UNA NUEVA LEY DE APORTACIONES 
 
Nos enfrentamos en lo que queda de ejercicio a dos negociaciones de capital 
importancia que van a determinar la situación financiera y presupuestaria de las cuentas 
públicas del Territorio Histórico en el corto y medio plazo. Me refiero a la negociación 
de la leyes que aprueban la metodología de determinación del cupo a pagar al Estado y 
de las aportaciones al sostenimiento de las cargas de las Instituciones Comunes de la 
Comunidad Autónoma para el quinquenio 2007-2011, comúnmente llamadas “ley de 
cupo” y “ley de aportaciones”. 
 
En lo que se refiere a la primera, la ley de cupo, podemos distinguir dos ámbitos de 
cuestiones diferenciados: el financiero y el tributario.  
 
Desde el punto de vista financiero el anquilosamiento del proceso de traspaso de 
competencias y la correlativa ausencia de modificaciones en la situación competencial 
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relativa de la administración estatal y la vasca, aconseja una posición de neutralidad 
respecto de la situación anterior al encarar el proceso negociador, que se justifica, 
también, por la favorable evolución de la situación económica en uno y otro territorio.  
 
Únicamente en el ámbito de determinados compromisos de gasto que el estado está 
obligando a asumir a las comunidades autónomas en materias que ya han sido objeto de 
transferencia, como en materia de educación y dependencia,  y a cuyas obligaciones está 
asociando la correspondiente financiación desde los presupuestos generales del estado, 
deben actualizarse las cifras del cupo a pagar en el sentido de participar en el 6,24% de 
dicha financiación. 
 
Desde el punto de vista tributario debe aprovecharse la Comisión Mixta de Concierto 
Económico para resolver temas pendientes, más o menos enquistados, como el 
nombramiento de los miembros de la Junta Arbitral, pendiente aún de ser constituida, o 
la adaptación del Concierto Económico a nuevas situaciones, como el necesario 
establecimiento de un punto de conexión para el nuevo Impuesto Especial sobre el 
Carbón o la adaptación de la capacidad normativa en el Impuesto Especial sobre 
Determinados Medios de Transporte a la nueva situación derivada de la elevación del 
10% al 15% de la capacidad para incrementar el tipo impositivo de dicho impuesto 
respecto a los tipos fijados por el Estado, aprobada para el régimen LOFCA por la Ley 
25/2006, de 17 de julio. 
 
En lo que se refiere a la ley de aportaciones tampoco la situación competencial de las 
instituciones comunes y forales ha sido objeto de modificación bajo la vigencia de la 
actual ley. Sin embargo creemos que hay varias circunstancias que aconsejan un 
replanteamiento de la actual situación de la asignación de recursos, tanto en lo que se 
refiere al llamado modelo de distribución vertical como al de distribución horizontal. 
 
El modelo de distribución vertical determina el reparto de recursos entre las 
Instituciones Comunes, por un lado, y las Forales y municipales, por el otro, a través del 
coeficiente vertical.  
 
El Coeficiente Vertical actual (70,44% y 29,56%) es el resultado, por un lado, de los 
valores de la estructura presupuestaria original que presentaban las Diputaciones Forales  
y las Instituciones Comunes en 1985 derivada de la aplicación de la Ley de Territorios 
Históricos, y por otro, de la incorporación de los valores nominales de las nuevas 
competencias transferidas que se han ido produciendo a lo largo del tiempo.  
 
Unos 20 años después de establecerse la primera asignación de recursos financieros que 
dan soporte económico a las competencias plasmadas tanto en el Estatuto de Gernika 
como en el Concierto Económico y en la Ley de Territorios Históricos, parece 
conveniente realizar una reflexión en éste ámbito, dado que los cambios sociales y 
económicos acaecidos durante el último cuarto de siglo, han intensificado las demandas 
públicas y sociales hacia dos vertientes de gasto, la Asistencia Social y la Sanidad. 
 
La presión creciente de las demandas de servicios sociales y sanitarios, es en primer 
lugar un efecto esperado del proceso de envejecimiento de la población, que se está 
acrecentando también por la necesidad de dar cobertura a la población emigrante y 
además por la presión latente de mejorar algunos de los servicios existentes. 
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En consecuencia, la distribución actual difícilmente puede representar la realidad de las 
necesidades de gasto que de forma creciente se manifiestan en las competencias que 
singular y tradicionalmente ejercen los Territorios Históricos y las que a su vez también 
gestionan las Instituciones Comunes 
 
Esta reflexión permitiría además poner en marcha una revisión que clarifique las 
potenciales duplicidades y/o invasiones en el ejercicio de las competencias, lo que 
indudablemente entraña dificultades de diversa índole, aunque también es a todas luces 
necesario dentro de la lógica económica para elevar la eficiencia del sector público, lo 
que favorecería el cumplimiento de la distribución competencial prevista en la propia 
LTH. 
 
En lo que se refiere al modelo horizontal, de todos es sabido los problemas derivados 
de los desequilibrios producidos en la recaudación relativa por la nueva gestión de las 
operaciones asimiladas a la importación en el Impuesto sobre el Valor Añadido, ante la 
ausencia de ajustes internos en figuras que, sin embargo, sí son objeto de ajuste en las 
relaciones Euskadi-Estado, y que han obligado al establecimiento de un ajuste previo a 
la aplicación del modelo contenido en la Ley de Aportaciones vigente, que no ha 
evitado, por otra parte, la activación del Fondo de Solidaridad a favor de los Territorios 
de Araba y Gipuzkoa en el ejercicio 2005.  
 
La solución exigirá, en este ámbito de imposición indirecta, el establecimiento a nivel 
interno, de similares ajustes a los establecidos en las relaciones con el Estado (en base al 
consumo relativo de los residentes en cada Territorio), para lo que será necesario el 
desarrollo por el EUSTAT del correspondiente trabajo de índole estadística a fin de 
identificar y cuantificar las distintas variables necesarias para el establecimiento de los 
distintos ajustes, que deberán ser objeto de aplicación tanto a los ingresos derivados de 
la gestión propia de las Diputaciones Forales como a los obtenidos de las relaciones con 
el Estado. 
 
Desde nuestro punto de vista parece razonable el planteamiento y acabará con los 
problemas que venimos sufriendo derivados de la distribución del IVA Intracomunitario 
así como los relativos a la capacidad recaudatoria asignada al Territorio Histórico en el 
cálculo del coeficiente horizontal.  
 
También parece razonable plantear una compensación a Bizkaia en base a los costes de 
gestión asociados a la mayor recaudación, los costes medioambientales y sociolaborales 
de la concentración de las empresas generadoras de ingresos en el Territorio Histórico y 
a las devoluciones asumidas por la Hacienda de Bizkaia durante el proceso de inversión 
de dichas empresas. 
 
Respecto al Fondo de Solidaridad se ha puesto de manifiesto la necesidad de 
modificarlo ante su incapacidad para dar respuesta a los problemas actuales.  
 
Pendientes de la propuesta que se realice también creemos razonable dotar al Fondo de 
Solidaridad de elementos que lo conviertan en un instrumento que dé razón a su 
nombre, para lo que planteamos modificar su objetivo en orden a dar respuesta a la 
declaración contenida en el artº 22.4 de la LTH (“procurar una política de gasto 
corriente global medio por habitante equitativa y solidaria”). 
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Finalmente señalar que la participación de los ayuntamientos en el Consejo Vasco de 
Finanzas Públicas es una aspiración de los mismos que se pone de manifiesto 
periódicamente y, en cualquier caso, en cada negociación de las sucesivas leyes de 
aportaciones. Aun sin dar respuesta a dicha solicitud se plantean también cuestiones 
relativas a la financiación municipal, como el mantenimiento de la compensación del 
IAE instaurada en 2003 o una reformulación de la recomendación contenida en la 
Disposición Adicional  3ª de la vigente Ley 
 
IMPULSO INSTITUCIONAL CONTRA LAS DESLOCALIZACIONES 
INDUSTRIALES.   
 
En los últimos tiempos se han producido en Bizkaia algunas situaciones especialmente 
sangrantes con algunos procesos de desmantelamiento empresarial y de deslocalización 
que nos obligan a reflexionar sobre el papel que las administraciones públicas deben 
abordar en estas situaciones. Los nombres están en la mente de todos y por eso los voy a 
obviar. No obstante, quiero anunciar en este Pleno que la Diputación Foral tiene 
intención de presentar ante estas Juntas Generales un Plan de Medidas anti 
deslocalización antes de finalizar este año. 
 
Presentaremos un Proyecto de Norma Foral aplicable a aquellas empresas que estando 
en beneficios y habiendo recibido algún tipo de apoyo público procedan al traslado de 
su actividad fuera del Territorio. Vamos a regular la obligación de establecer garantías 
equivalentes a los recursos públicos que hubieran obtenido con el fin de afianzar su 
devolución en el caso de que se produzca un episodio de deslocalización. 
 
Estamos planteando el hecho de que si una empresa ha sido beneficiaria de cualquier 
tipo de ayudas públicas en el ámbito de la Diputación Foral, ya sea en materia de 
innovación, de empleo, de formación, de calidad, de inversión, de suelo industrial, en 
cualquiera de los sectores productivos, les serán de aplicación, a partir de su aprobación, 
los contenidos de dicha Norma Foral. 
 
Los principios inspiradores y los contenidos de esta normativa serán asimismo 
propuestos a los demás ámbitos institucionales para que si así lo consideran oportuno 
sean universalizados. 
 
Somos conscientes de la dificultad que entraña definir y concretar los contenidos y el 
alcance de estas medidas pero no estamos dispuestos a que con total impunidad se 
pueda jugar con la vida de las personas y con nuestra estructura económica como si esto 
fuera el monopoly. 
 
Todos los proyectos empresariales que generen riqueza y empleo de forma estable y 
comprometida tendrán siempre nuestro apoyo y confianza. Los que no lo hagan así 
tendrán enfrente la legislación vigente.  
 
 
LA INMIGRACIÓN- LOS MENORES NO ACOMPAÑADOS. 
 
Quisiera finalizar esta primera intervención  con una reflexión  sobre un problema 
creciente que comienza a afectarnos a todos y que , cada vez  cobra mayor peso en la 
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opinión pública. Se trata de la problemática de la inmigración, y en nuestro caso 
concreto, la responsabilidad de Administración foral en el caso de los menos extranjeros 
no acompañados. 
 
El fenómeno de la inmigración está suponiendo un auténtico reto para las sociedades 
occidentales. 
 
La llegada masiva de inmigración subsahariana, la llegada de personas provenientes de 
Latinoamérica y del Este de Europa al Estado español y a nuestra Comunidad 
Autónoma no está siendo fácil de asimilar. 
 
Particularmente difícil está siendo el fenómeno de la inmigración infantil cuando ésta se 
produce en situación de no acompañamiento para el menor. Es un fenómeno que 
empieza en Bizkaia  hacia el año 1998, año en el que permanecían en un centro 4 
menores. Desde entonces , el número no ha dejado de crecer. En 2003 había 106 
menores. El 31 de diciembre de 2005 había 139 niños extranjeros  acogidos y a fecha de 
hoy, 28 de septiembre de 2006 hay 258 menores acogidos por la Diputación (veinte más 
que el pasado martes). 
 
Entendemos por Persona Menor No Acompañada  a la que responde a la definición 
marcada por el Consejo de Europa. Es decir “niños, niñas y adolescentes menores de 18 
años, nacionales de terceros países, que se encuentran en el país receptor sin la 
protección de un familiar o adulto responsable que habitualmente se hace cargo de su 
cuidado, ya sea legalmente o con arreglo a los usos y costumbres”. 
 
Cuando hablamos en Bizkaia de Menores Extranjeros No Acompañados, nos referimos 
casi siempre a menores procedentes de Marruecos. De los 44 que llegaron a Bizkaia en 
el pasado mes de agosto, 38 procedían de Marruecos, 2 de Rumanía y 1 respectivamente 
de Camerún, Argelia, Ghana y Moldavia. 
 
En el Territorio Histórico de Bizkaia, es a la Diputación Foral  a quien compete lo 
referente a la tutela de las personas menores de edad  en situación de desamparo y , 
consecuentemente también la de aquellos y aquellas que vienen sin ningún acompañante 
adulto. Es la Diputación  por lo tanto quien tutela a estos menores. 
 
¿Qué políticas ha llevado a cabo la Diputación Foral de Bizkaia en este tema? 
 
Siempre en un esquema de cumplir sus responsabilidades pero , dada la magnitud del 
fenómeno y la implicación de muchas instancias ( Subdelegación del Gobierno, Fiscalía 
de Menores, Ararteko…) ha procurado compartir y hacer transparente el proceso entre 
todas las instancias, políticas y administrativas. 
 
Además de las reuniones habituales, se han celebrado dos reuniones monográficas con 
todos los grupos representados en estas Juntas Generales tratando de compartir y de 
buscar soluciones a los problemas que supone esta llegada continua de Menores 
Extranjeros No acompañados. 
 
La Diputación Foral de Bizkaia mantiene como criterio básico de actuación en materia 
de menores un criterio aceptado unánimemente por la Comunidad Científica: 
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“Los niños deben  vivir con sus padres”. 
 
Sólo en situaciones extremas en los que los técnicos detectan una situación de grave 
riesgo para el menor o una situación de desamparo, los niños y niñas son acogidos en 
esquemas residenciales. Por esa misma razón, por coherencia con el Sistema de 
Protección de Infancia, la Diputación Foral de Bizkaia considera que los menores 
extranjeros deben ser devueltos con sus padres.  
 
Muchos de los menores que vienen de Marruecos llegan a Bizkaia para realizar el 
proyecto migratorio de sus padres. Esto lo piensa la Diputación Foral de Bizkaia, pero 
también lo afirma un estudio encargado por la Fundació Jaime Bofill. 
 
La emigración es un derecho del adulto, no un derecho del niño. Por eso instamos a 
unas políticas claras de repatriaciones, de devolver a los niños con sus padres. 
 
No obstante, y no siendo competentes para aplicar estas políticas, la Diputación Foral de 
Bizkaia está acogiendo a todos los niños que llegan, pero cada día con más dificultades. 
 
El incremento de Menores Extranjeros No acompañados que llegan a Bizkaia hace muy 
difícil  una atención adecuada. Y pese a que este año hayamos dedicado a este objetivo 
más de siete millones de euros y una dedicación extraordinaria desde el área de Acción 
Social, a cuyos trabajadores y trabajadores, cuadros técnicos y directivos agradezco 
vivamente  el trabajo, la solidaridad y la dedicación que han mostrado hasta ahora,  
tengo que dejar constancia en este acto parlamentario que estamos al borde del colapso. 
 
Por otro lado,  soy consciente de la existencia de una conciencia social de rechazo 
paulatino a todo este fenómeno, y este clima de percepciones, difícil de combatir,  no es 
ni será  condicionante de nuestra acción política como responsables públicos. 
 
La Diputación Foral viene diciendo desde hace mucho tiempo que este fenómeno no lo 
puede abordar en solitario, que es un problema de todos. Que es un problema de Estado. 
Porque , no lo olvidemos, la Diputación podrá hacer superiores esfuerzos para acoger a 
estos menores, pero cuando  éstos  cumplen la mayoría de edad y , automáticamente 
quedan fuera de nuestra tutela, se convierten en irregulares sin papeles, en carne de 
cañón de la marginalidad y el desarraigo. 
 
Mientras, el goteo continúa. Comprendo el problema de Canarias. Comprendo la 
preocupación de otros, pero, entiendan, por poner un ejemplo, que si la Comunidad 
Andaluza, con sus 8 millones de habitantes acoge a seiscientos menores, aquí, con 
millón  doscientos mil  personas en el censo,  acogemos a casi 260 menores extranjeros. 
Hagan un ratio y comparen para entender también nuestra preocupación. Y dejemos la 
demagogia para otros temas, que aquí estamos hablando de personas, de seres humanos 
que necesitan una respuesta eficaz y sincera. 
 
Concluyo ya esta primera intervención.  
Llegamos al final de la legislatura  y cada cual  debe hacer balance de su  gestión en este 
tiempo. Nosotros, como equipo de gobierno creemos que hemos cumplido con creces 
los compromisos públicos con los que comenzamos esta andadura.  
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Fueron, lo repito, un triple compromiso: ético, democrático y solidario. Defensa de los 
derechos humanos; respeto de la voluntad popular y de decisión y compromiso con 
todas las personas por la dignidad y la calidad de vida. 
El  saldo final nos hace ser optimistas, pues observamos con orgullo el avance de 
Bizkaia, su consolidación como un territorio de futuro y con una cohesión interna  que 
evidencia fortaleza  y esperanza. 
 
No es el cuento de “Alicia en el país de las maravillas”, pero sí un panorama que nos 
hace sentirnos optimistas de cara al futuro. 
 
 La oposición, por el contrario, y jugando el papel que le toca, matizará y dará su 
opinión crítica al respecto en un juego democrático afianzado y sólido. 
 
Respeto de antemano todas las opiniones. Es la riqueza de la pluralidad y de la 
democracia. Una pluralidad  que confío continúe  desde el reconocimiento mutuo y  la 
convivencia en paz y libertad para todos. 
 
Muchas gracias. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
BIZKAIKO AHALDUN NAGUSIAREN JENDAURREKO ADIERAZPENA. 
Gernikan, 2006ko irailaren 28an. 
 
Lehendakari andrea. Batzarkide jaun-andreok. 
 
Ilusioz etorri naiz Batzar Nagusietako tribuna honetara, zuei guztiei indarkeriarik 
gabeko giroan hitz egiteko aukera dudalako, eta bihotz-bihotzez espero dut betiko 
izango dela horrela, hemen bizi garen guztion onerako. 
 
Jakin badakigu ahalegin hau neketsua dela. Egunero laino beltzak ikusten ditugu: 
kaleko indarkeria antolatuak ilusio zintzo eta desiratu hori lausotzen digu. 
 
Bakearen bideak ez dira errazak. Gizadiaren helburu handiak inoiz ez dira izan errazak, 
baina herri honek bakea behar du arnasa edo janaria bezainbeste eta ziur nago denon 
artean oztopo guztiak gainditzen jakingo dugula eta guretzat ondasun gorena den 
etorkizun berri hori irabaziko dugula. Hebrearrek diote ez dagoela oinazerik gabeko 
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bakerik eta agoniarik gabeko biderik. Eta gure agoniak, Unamunok azaltzen zuen bezala 
ulertuta, konpromisoa, sakrifizioa eta hobetu nahia esan nahi du. 
 
Prozesu bikoitz batean murgilduta bizi gara, eta prozesu horretako lehenengo urratsak 
oraindik ez dira begiztatu. Giza komunitate batentzat oso baliotsuak diren helmugak 
lortu behar dira: bakea eta bizikidetza. Bakea eta demokrazia. 
 
Ezin dizuet erreferentzia zehatzik eman, gaur gaurkoz, bi bide horietan nola egiten ari 
den aurrera azaltzeko. Zuetako gehienek baino datu gehiago ez daukat.  Batzuek 
blokeoa aipatzen dute, beste batzuek egoera zaila dela esaten dute. Nik, esanak esan, 
akordioa lortu daitekeela uste dutenen esperantzarekin egiten dut bat. 
 
Badakit alde batean zein bestean badirela jo eta ke ari direnak, argia ikusteko aukera 
hori gauzatu ahal izan dadin. Ahaleginak eta bi egiten ari direla gutxieneko akordioa 
lortu eta beste urrats bat egin ahal izateko. Eta itxaropen eta ilusio horrekin hasi naiz 
jendaurreko adierazpen hau egiten, urtero bezala, Bizkaiko egungo egoera aztertzeko eta 
Foru Aldundiak epe laburrerako dituen planen berri emateko. 
 
Ahaldun Nagusia izateko hautagai aurkeztu nintzenean konpromiso hirukoitza hartu 
nuen: etikoa, demokratikoa eta solidarioa. 
 
Gaur berretsi egin nahi dut giza eskubideak defendatzeko konpromisoa. Eskubide 
guztiak pertsona guztientzat. Lehenengo eta behin, bizitzeko eskubidea, eta gero 
gainerakoak. 
 
Eta borondate kolektiboak eratzeko eskubidea, erabakitzeko eskubidea, banakoen 
borondateak baturik taldearen borondatea osatzeko eskubidea. Bizkaiko gizonek eta 
emakumeek euren askatasunezko eta bakezko etorkizunaren subjektu aktiboak izateko 
duten eskubidea. 
 
Tribuna honetatik berriro ere aldarrikatu nahi dut akordioa, alde askoren arteko 
adostasunerako akordio zabal bat, bestelako aukerak sor daitezen guretzat eta Euskal 
Herriko belaunaldi gazteentzat. Belaunaldi horiek merezi dute aukera historiko hori, eta 
guk ere bai, orria pasatu ahal izateko eta bakea, askatasuna eta elkarren begirunea 
nagusi izango diren kapitulu berri bat hasteko. 
 
Aprobetxatu dezagun denbora orain artekoari gehiago eransteko, ilusio eutsi hau atzera 
bueltarik gabekoa bihurtu dadin. Dena desberdina izan dadin eta bideko nekeen saria 
jaso dezagun: etorkizuneko justizia, tolerantzia eta harmonia. 
 
Horrelako helburuen lorpenari eguneroko lana gehitu behar zaio. Goizero leihoa 
zabaldu eta nork bere zeregina betetzea, gure herriak, Bizkaiak, ondo funtzionatu dezan. 
 
Eta bizitzako zeregin eta jarduera horietan, Batzar Nagusi hauek eta Aldundiak berak 
eginkizun nabarmena betetzen dugu.  
 
Askotan esan dut: politikaren gauzak eta gauzen politika batera doaz, eta horiei buruz 
jardungo dut hurrengo minutuetan. 
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EGOERA EKONOMIKOA 
 
Munduko ekonomia 2006ko lehenengo seihilekoan etengabe hedatu da hazkunde 
erritmo azkarrarekin. Bigarren seihilekoari buruz eskura dauden adierazleek, berriz, 
Estatu Batuetako ekonomia moteldu egin dela eta Europar Batasuneko jarduera 
nabarmen suspertu dela erakusten digute. Japoniak, itxura denez, azkenean lortu du 
zazpi urte baino gehiagoz larri eduki duen deflaziotik askatzea. 
 
Hogeita bosten Europar Batasuneko jarduera ekonomikoa sendotu egin da bigarren 
hiruhilekoan, urte arteko %2,8ko hazkundea izan baitu (aurreko hiruhilekoan %2,2koa 
izan zen). Kontsumoaren eta inbertsioen bultzadari esker lortu da hori eta esportazioek 
ere lagundu egin dute. Bestalde, euroguneak %2,6ko hedapen erritmoa lortu du, aurreko 
ekitaldian izandakoaren bikoitza ia, eta inoizkorik azkarrena 2001az geroztik. 
 
Europar Batasuneko jardueraren indarrak balio berezia du, petrolioa etengabe garestitu 
delako eta horrek produkzio kostuak igoarazi dituelako; batez ere, energetikoak. 
 
Munduko hazkundeari buruzko aurreikuspenak egiten dituzten nazioarteko erakunde 
guztiek gorantz berrikusi dituzte lehenago eginak zituzten estimazioak. Izan ere, Bai 
Nazioarteko Diru Funtsak bai Europako Batzordeak apur bat aldatu dituzte 2006rako 
hazkunde-aurreikuspenak (hasieran aurreikusitako %2,1etik %2,4ra) eta iragarri dute 
EBko barne produktu gordina %2,0 inguru haziko dela 2007an. 
 
Espainiako ekonomia azkarrago hedatu da 2006ko bigarren hiruhilekoan. Bolumenari 
dagokionez, urte arteko %3,7ko hazkundea izan du, urtarriletik martxora bitartean baino 
hamarren bat gehiago. Hona arrazoiak: kanpo merkataritzak eta enpresen inbertsioak 
hobera egin dute eta aise berdindu dute familien gastuan izandako murrizketa txikia. 
 
Espainiako ekonomia emaitza bikainak ekartzen ari da hazkundeari eta enplegu sorkuntzari 
dagokienez, baina emaitza horiek lanari zor zaizkio ia osorik. Izan ere, lan egiteko adina 
duten biztanleen enplegu tasa 1985ean %47 izatetik 2005ean %65 izatera igaro da, baina 
produktibitatea oso gutxi hazi da azken urte hauetan; beraz, lehiakortasun galera horrek 
atzerarazi egingo du benetako konbergentzia. 
 
Gero eta kezka larriagoa dago hedapen fase honetako bi desoreka handiengatik: 
inflazioagatik eta kanpo defizitagatik. Horien atzean produktibitatearen akatsak daude, eta 
produktibitatea izango da Espainiako ekonomiaren erronka  gogorrena epe ertain eta luzean. 
 
 
BIZKAIKO ABAGUNEA 2006KO LEHEN SEIHILEKOAN 
 
2001 eta 2002an bizi izan genuen dezelerazio txikiaren ostean Bizkaiko ekonomiak 
zabaltzeko bere erritmoa eskuratu du berriz ere eta aurrera egiten ari da EBeko hazkuntza 
erritmoa aise gaindituz. Gaur egun gure urteko hazkuntza tasa %4,0 ingurukoa da, Eustatek 
ematen dituen datuen arabera, eta 2006ko lehen seihilekoan %4,4koa izan da (Euskadikoa, 
%4,3koa). 
 
Eskariaren ikuspegitik Bizkaiaren lehen seihilekoko hazkuntzaren abiadura azkartzearen 
arrazoia  batez ere esportazioetan izan dugun sendotzea izan da. Bizkaian esportazioen 
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hazkuntza  urtearen lehen sei hileetan %31,4koa izan da (Euskadin %17,4 eta estatuan 
%12,9). 
 
Kanpoko merkataritzaren joera horri esker zilegi izan da kontsumo eta inbertsioetan barruan 
izan den eskari motelagoa konpentsatzea, euren martxari eusteko gauza izan arren aurreko 
hiruhileko eta urteetan izan duten zabalkuntza tasa sendoetan behera egin baitute. 
 
Eskaintzaren ikuspegiari dagokionez sektorerik dinamikoenak eraikuntza eta zerbitzuak 
izan dira; industriaren kasuan nabarmena da 2005eko bigarren seihilekotik aurrera bizi duen  
bultzada. Horren arrazoiak merkataritzan gure bazkide nagusiak diren EBeko herriek bizi 
duten gorakada  da. 
 
 
Esan behar da jardueren finkatze eta egonkortze hori ia orokorra dela eta sektore guztietan 
ari dela gertatzen. Adibidez, hala negozioengatik nola turismoagatik gertatzen den 
bidaiarien mugimenduaren ondorio den ostatu eskaria, bisitari eta ostatu-gauetan, markak 
gainditzen jarraitzen duelako.  
   
 
Euskal Estatistika Erakundeak -  EUSTATek argitaratu dituen azken datu hauek ezin 
argiagoak eta adierazgarriagoak dira: Bizkaia euskal industria turistikoaren  motore 
eta ardatz bihurtu da. 2006ko urtarrila eta abuztuaren artean 619.750 sarrera izan 
ditugu (2005ean baino 80.696  gehiago)  eta ostatu-gauak  1.167.014  izan dira 
(2005ean baino 166.520  gehiago). 
 
Erreferentzia moduan gure Lurralde Historikoan 1998  eta 2006 urteen artean izan 
ditugun sarrerak hartuta hazkuntza, batez ere azken laurtekoan, benetan da ikusgarria. 
Gogoan izan behar dugu 1999ko uda (ETAren su etena indarrean zegoenean) izan  dela 
egunera arte Bizkaiko turismoaren gailurra, eta orduan izan genituen bisitariak  163.374 
izan zirela. Bada, hortik aurrera 2002an bisitarien bolumen hori aise gainditu genuen, 
eta aurtengo udan  benetako marka gainditu dugu 280.853  bisitarirekin, hau da, 
indarkeriarik gabeko orduko aldiarekin erkatuta aurtengoa  %71,9 gehiago izan 
da. 
 

Kopuru hauek  argi adierazten dute 1998an euskal turismoari dagokionez 
%39,2ko portzentajea zuen  Bizkaia egungo %46,3ra iritsi dela  eta bizkaitar 
guztiontzat gero eta enplegu eta aberastasun gehiago sortzen duen industria turistikoaren 
traktore bihurtu dela. Hau da, gaur egun Euskadira datorren turismo osoaren ia erdia 
gara. Eta aitzindariak gara bidaiarien kopuruari, ostatu-gauen kopuruari eta ostalaritzako 
establezimendu eta plazen kopuruari  dagokionez ere.   

 
Beraz, aurtengo udan benetako marka ezarri dugu. Urtearteko aldaketa metatuak 
esaten digu  bidaiarietan %15 inguru hazten garela erregistratu diren bidaiari eta 
ostatu-gauetan, eta gure inguruko beste erkidego batzuekin konparatuta guk gora egin 
dugula. Adibidez Asturias %9,4 hazi da, Kantabria %5,4, Errioxa %6,7 eta Nafarroa 
%1,4 (iturria: IET, 2006ko abuztua). 

 
Halaber, aurtengo udan finkatu egin ditugu 2005eko datuak. Gogoan izan iaz benetako 
gakoa gainditu genuela, hain zuzen ere udan beti urteko beste hil batzuetan lortzen ziren 
emaitzak baino txarragoak lortzen genituelako, eta aurten lehenengoz lortu dugu  udan 
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Bizkaiak (%43,4) Gipuzkoari (%43,3) udako ostatu-gauen arloan aitzindaritza 
kentzea,  eta aldi berean mantendu egin dugu gure lehenengo postua bidaiarien sarrerei 
dagokienez (%44,6 guk eta eurak %39,4). 
 
Lan merkatuari buruz eskura daukagun informazioak argi uzten du Bizkaiko Lurralde 
Historikoak egun bizi duen abagune ekonomiko eta lan egoera aparta.   
 
Horrela, INEk egiten duen Biztanleria Aktiboaren Inkestak (BAI) adierazi du urtearen lehen 
sei hil hauetan  lana duten bizkaitarrak 509.400  direla eta urtearteko hazkuntza %4,0koa 
dela. Ordea, Biztanleria Jardueraren Arabera  deritzon inkestak esaten du kopuru hori 
484.000 dela eta hazkuntza %0,3koa 
 
INEren ustez Bizkaiko lanik gabeko biztanleak  adierazi den aldi horretan 46.600 dira eta 
Eustaten datuen arabera langabetuen kopurua 29.500 zen, urtearteko jaitsierak   hurrenez 
hurren %8,4 eta %30,8koak direla. Bizkaian langabezia tasa, Espainiako erakunde 
estatistikoarentzat, %8,4koa da  eta euskal erakundearentzat %5,7koa. 
 
Gizarte Segurantzako afiliatuen kopurua aztertzen badugu, kasu honetan ere 2006ko 
urtarrila eta abuztuaren artean,  esan behar da Bizkaian marka gainditu dela eta 
afiliatuak 468.500 direla, eta urtearteko hazkuntza %2,7koa izan dela, hau da, 2005eko 
aldi berean izan zen %2,0ko hazkuntza baino gehiago eta Euskadiko Autonomia 
Erkidegoko  batez bestekoa baino bi hamarren altuagoa (%2,5). 
 
Bizkaiak bizi duen egoera ekonomiko eta lan abagune bare eta oparo honen adibide ona 
lurraldean %4tik beherako langabezia tasa duten 11 udalerriak dira, edo nahiko da 
gogoraraztea 83 udalerri ditugula lurralde Historikoaren eta Autonomia Erkidegoaren 
batez bestekoaren azpitik 
 
Langabeziaren eta lana duten pertsonen kopuruari dagokionez oraintsuko historian 
aspaldian ezagutu ez ditugun uneak bizi ditugu, baina datu hauek onak izan arren beti 
izan behar ditugu kontuan ezkutuko bestelako errealitate batzuk. 
 
Enpleguetan asko eta asko dira aldi baterako eta lantzean behingokoak, gero eta gehiago 
dira zabor-kontratuak,  lan istripuen datuak maila jasanezinetara iritsi dira  eta kaltetuak 
diren taldeek lanera iristeko dituzten arazoak gero eta handiagoak dira. Horiek guztiek 
behartuta  enpleguaren kalitatearen eta laneko segurtasunaren arloetan hobetzeko 
politika aktiboak mantendu behar ditugu. Estatistikekin, oso onak izan arren,  ezin gara 
ase geratu  baldin eta tartean hazkuntza eta hobekuntza orokor honetatik kanpo geratzen 
diren pertsonak badaude. 
 
 
 
Ikuspegia epe motz, ertain eta luzera. 
 
Epe laburrean Bizkaiko ekonomia zabalkuntza-uhinean murgilduta dago. Alde batetik 
munduko ekonomiak bizi duen hazkuntzaren fase birtuosoak eta  EB-25eko  herriek bizi 
duten jardueraren lehengoratzeak garamatzate  eta, bestetik, azken urte hauetan 
Lurraldean egin diren inbertsioek abian jartzerakoan eragin duten  eragin 
dinamizatzaileak. 
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Epe ertainean Bizkaiak  oso garrantzitsuak diren azpiegituren arloko inbertsio berriak 
ezagutuko ditu, berbarako Euskadi abiadura  handiko sarean integratzea (gogoan izanik 
horren eraikuntza datozen hil hauetan hasiko dela), Hegoaldeko Saihesbide  Nagusiaren 
burutzapena,  Lurraldeak egun pairatzen duen errepideko trafikoko pilaketa eta ilarak 
konpondu behar dituena, edo Bizkaian sor daitekeen ikerketa zientifiko-teknologikorako 
zentroa, hain zuen ere aplikazio industrialak izango dituena eta minbiziaren aurkako 
borrokan erabiltzeko ere balio dezakeen espalazio bidezko neutroien iturria izango 
duena. 
 
 
Bizkaiak azken urte hauetan benetako iraultza bizi izan du. Azpiegituretan genuen 
mentsa asko murriztu da eta ikuspegiari begi proiektu berriak eta oso itxaropentsuak 
agertzen zaizkigu, adibidez arestian aipatu ditugun inbertsioekin, eta horregatik uste 
dugu epe luzean Bizkaia gauza izango dela sendo lehiatzeko eta Lurraldea duela 30 urte, 
petrolioaren lehen krisiarekin, gainbeheran  zegoen ekonomiaren metamorfosia lortzeko 
erreferentziako adibide bihurtuko dela, hots, gaur maila estrategikoan bere iparra zein 
den erabakitzeko kapaz izan dena eta  XXI. mendeko etorkizuneko askotariko 
ekonomiari sendo ekiteko gauza. 
 
Lehiakortasunera eta modernizaziora eramango gaituen bide honetatik gauzatu du bere 
lana Aldundiaren gobernuak laster amaituko den legegintzaldi honetan. 
 
 
BETETAKO KONPROMISOAK 
 
2003ko uztailean Batzar Nagusietan aurkeztu zen apustu programatikoari buruz, gure 
eskumenen esparruan egindako proiektu guztiei konplituki heldu zaie. Horietako asko, 
gehienak, osorik gauzatu dira. Beste batzuk berriz ere hauteskundeak heldu bitartean 
geratzen diren hilabeteotan burutuko dira guztiz. Gutxi batzuek administrazio 
prozedurak eta bestelakoak gainditu ondoren ekin diote bideari eta laster burutuko dira. 
 
Nire asmoa ez da igaro diren hiru urteotan gauzatu diren jardueren analisi zehatza 
egitea, baina uste dut beharrezkoa dela, kudeaketa-lanek hala derrigortuta, sektorez 
sektore aipatzea zeintzuk diren egingo zirelako agindupean geratu ziren ekimen 
esanguratsuenak eta gaur egun zein egoeratan dauden. 
 
Ekonomiaren eta industri sustapenaren arloan, hasteko, azpimarratu nahi dut jada 
amaitu direla Boroako (Amorebieta) industrialdea urbanizatzeko eta bertako enpresak 
eskura jartzeko lanak; eremu horretan, guztira 19 proiektu jarri dira.  Era berean, 
industri azpiegiturari dagokionez, egun, Bizkailur sozietate publikoa dagoeneko 45.000 
m2-ren titularra da eta une honetan beste 224.000ren eskriturak egiten ditu. Toki 
erakundeek beste 60.000 m2 dituzte Abanton eta Ortuellan eta bertan Bizkaiko parke 
teknologikoa handitzeko fase berria instalatuko da; eragiketa estrategiko honen helburua 
Ezkerraldea eta Meatzeen Aldea suspertzea da. 
 
Ildo berean, Elkartegiak sarean sustatutako jarduerak nabarmentzen dira. Aurten, izaera 
teknologiko eta industriala duen Markinako zentroa zabaldu da; bertan, 34 enpresa 
finkatuko dira eta, horiei esker, 200 lanpostu sortuko dira. Aurrera darraite Turtziozko 
obrek. Elkartegia datorren urtean zabalduko da eta 10 industri modulu izango ditu. 
Bertan lanean da dagoeneko Micronatur eta, honi esker, zuzeneko 15 lanpostu sortu 
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dira. Turtziozko Elkartegian guztira zuzeneko 70 lanpostu sortuko dira.   Orobat, 
onetsita dago Boroan, 200 lanpostu sortuko dituzten 24 enpresa teknologiko eta 18 
bulego modulu egiteko proiektua eta jada ekin zaie Boluetako instalazioetarako obrei, 
gizarte-egoera ahuleko taldeekin lan egiten duen Peñascal Fundazioarekin elkarlanean. 
Instalazio horietan 30 lanpostu sortuko dira. Hortaz, guztira, 520 lanpostu sortuko dira. 
 
Berrikuntzari dagokionez, azpimarratu behar da BAI eratu dela, berrikuntza agentzi 
gisa, eta Bizkaia Xede jarri dela abian; elkarte hau Estatuan aitzindari da Bizkaiko 
gaitasuna erakarri eta gordetzeari dagokionez, gazteek profesionalki gure lurraldean 
garatu ahal izango dutela bermatzeko.  
 
 
Eremu horretan, eta gure lurraldeko bizi-kalitateari balio erantsia emate aldera, 
azpimarratu beharrekoak dira operadoreek informazioaren teknologiak garatu ez 
zituzten zonaldeetara zuntz optikoa eramateko egindako jarduerak. Horrela, amaiera 
eman zaie zuntza Arratiako haran osoan zabaltzeko lanei; horren adar propioa 
Dimaraino heltzen da. Eraikitze bidean dira Enkarterrietako kanalizazioak, Kadaguako 
ardatzaren bidez eta Busturialdean, Forua-Mundaka arteko errepideko lanak 
aprobetxatuta. 
 
Herri lanen eta garraioaren arloan, guztiok dakigu hainbat konpromiso programatiko 
jada bete direla, besteak beste, honakoak: Uribe-Kostako pasabidearen tarte berria 
zirkulaziorako irekita dago; A-8 errepidean eta Txorierrin erreiak zabaldu dira; eta 
Ballontiko eta Kadaguako ardatzari buruzko proiektuak burutu dira, beren hiru faseetan 
(Alonsotegiko Saihesbidea, Arbuio-Sodupe eta  Padura-Aranguren). Horiek azaroa 
(azken tartea bitan zabalduko da), 2007ko martxoa (Alonsotegi) eta ekitaldi bereko 
iraila (azken lotura) bitartean jarriko dira abian. Esparru horretan, halaber azpimarratu 
behar da Bilbon Zumalakarregi etorbidea birmoldatzeko konpromisoa bete dela eta 
bertako obrak datorren urteko martxoan amaituko direla. 
 
Garraioei dagokienez, Metroa Portugaleteraino helduko da urteko azken egunetan. 
Santurtzi-Mamariga tarteari dagozkion lanak joan den urtean hasi ziren eta erritmo 
onean doaz aurrera; hortaz, zerbitzua 2008ko bukaeran zabalduko zelako aurreikuspena 
betetzen ari da. Basauriko obrei dagokienez, datozen egunetan Ariz-Basauri tarteari 
dagozkion lanak esleituko dira. Aurreikuspenen arabera, obrak urtearen azken egunetan 
hasiko dira eta 2010ean amaituko. 
 
3. lineari eta Urduliz eta Maidagango lurperatzeei dagokienez, ezarritako epeak betetzen 
goaz. 
 
Kultur ekipamenduetan aipatu beharrekoa da foru liburutegiaren handitzea; horren 
instalazioak bihar ikusi ahal izango dituzue. Gainera, 2004 eta 2006 artean, beste 35 
udal azpiegitura jarri dira abian, nola eraiki berriak hala birgaituak. Horietatik, 10ek 
entzungela dute edo, gutxienez,  kultur ekitaldiak (musika, antzerkia, etab.) antolatzeko 
nahikoa espazio. Legegintzaldi honetan azpiegitura horiek 730.000 pertsona hartu 
dituzte beren baitan eta horietan ia 2.100 emanaldi edo saio egin dira. 
 
Programa edo jarduera sektorialei dagokienez, hondakinak kudeatzeko bigarren plan 
integralaren onespenaz gain, uren arloan ere modu eraginkorrean jardun dela aipatu 
behar da. 
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Legegintzaldi honetan uraren kudeaketa integratua eta iraunkorra bultzatu da, udalen 
beharretara egokituta. Ildo horretatik, ur baliabideak aurreztea, modu eraginkorrean 
aprobetxatzea, berrerabiltzea eta kontrolatzea sustatu da. 
 
Helburu horiek lortzeko, lurralde kudeaketarako eredua finkatu da. Horrek zerbitzuaren 
homogeneotasuna eta tarifen uniformetasuna eskaintzen ditu aukera estrategiko gisa. 
Hori hala izan dadin bermatzeko, erakunde publiko bakarra egongo da, Bilbao-Bizkaia 
Ur Partzuergoa, lurraldeko ur baliabideak eta azpiegiturak modu orekatuan kontrolatu 
eta kudeatzen dituena. 
 
Ildo horretatik, azken hiru urteotan, dagoeneko 32 udalerrik eskatu dute formalki 
erakunde horretan sartzeko. Horrek esan nahi du, egun, Bizkaiko ia udalerri guztiek 
egiten dutela arestian aipatutako ereduaren eta helburuen aldeko apustua. 
 
Bilakaera hori, neurri handi batean, Aldundiak Lurraldeko Hornikuntza eta 
Saneamendurako Oinarrizko Sarea osatze aldera egin duen inbertsio ahalegin handiari 
esker gertatu da. 2003az geroztik, 218 milioi euro bideratu dira azpiegitura 
hidraulikoetara. Horrek kalitatezko ur hornikuntza lurraldearen ia % 100ari bermatzea 
ahalbidetu du, baita Bizkaiko udalerri guztietarako saneamendu sarea zehaztuta izatea 
ere. 
 
Egun, jada ez da entzuten udan edateko uraren hornikuntzan murrizketak egiten direnik 
eta gure ibaiak gero eta garbiago daude. Alabaina, egia da baita ere erne jarraitu behar 
dugula, ura guztion ondarea baita, eta guztiok elkarlanean babestu behar dugula, 
erabiltzaileek (ura modu arrazionalean kontsumituta), industriek (isuriak ekidin eta 
baliabidea berrerabilita) eta, noski, administrazio publikoek. 
 
Era berean, nire ustez azpimarratu beharrekoa da Nekazaritza Sailak lehen sektorea 
indartu, modernizatu eta belaunaldi berriak barneratzeko egin duen ahalegina; jarduera 
zehatz ugari gauzatu ditu produktuen kalitatea, ekoizpen aukerak (laugarren gama, 
Karrantzako esnekien instalazioa) eta nekazaritza eta abelazkuntzako ustiategietarako 
sarbidea hobetzeko. 
 
PROGRAMAZ KANPOKO BESTE HELBURU BATZUK 
 
Ganbera honetan aurkeztutako konpromiso programatikoez haraindi, azken urtean 
Bizkaiko Foru Aldundiak erakunde arteko akordio garrantzitsuak egin ditu, oro har 
Bizkaiaren eta, bereziki, Bilboren etorkizun berriari indarrez heltze aldera. 
 
Horrela, eskematikoki bada ere, honako hauek aipatuko ditut: 
 
 1.- Bilboko Udalarekin egindako akordioa, hiribilduaren irisgarritasun 
berria egiteko. 
Akordio honek honakoak egitea aztertzen du: San Mamés zonalderako eta garai bateko 
Olabeagako erlaitzerako sarbide berriak eraikitzea; Sabino Aranako bidezubia eraistea; 
Errekaldeko saihesbide berria egitea; eta Enekurin eta Santo Domingon zirkulazio 
ahalmena handitzea. 
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Akordio hau 2006tik 2016rako denbora-tartean egingo da eta foru kutxetatik guztira 454 
milioi euroko inbertsioa egingo da.  
 
 2.- Bilboko Udalarekin, FEVErekin eta Bilbao Ría 2000 sozietatearekin 
egindako akordioa, Iralan trenbidea lurperatzeko. 
Gure konpromisoa 6,2 milioi euro ematea da, Bilboko Irala auzoan espazio gehiago 
izatea ahalbidetuko duen obra hau gauzatzeko. 
 
 3.- Bilboko Udalarekin egindako akordioa, Miribilla auzoan eskuzko 
pilotan jokatzeko frontoia egiteko. 
Bilboko Udalak Miribilla auzoko zenbait lur laga ditu eskupilotan jokatzeko frontoia, 
trinketea eta Bizkaiko kirol federazioentzako eraikina egiteko. Ekipamendu honen kostu 
zenbatetsia 22 milioi eurokoa da eta Aldundiak bakarrik finantzatuko du. Burutzapen 
proiektua jada esleitu da eta bederatzi asteko epean entregatu behar da. 
 
 4.- Bilboko Udalarekin egindako akordioa, Miribilla auzoan kirol jauregi 
berria eta udal kiroldegia hartuko dituen kiroldegi konplexua eraikitzeko. 
 
Obra honen kostu zenbatetsia 35 milioi eurokoa da eta Udalak berak eta Aldundiak 
batera finantzatuko dute. Barruti hau 2008an zabaltzea aurreikusi da (proiektua jada 
esleitu da). 
 
 5.- Bilboko Udalarekin egindako akordioa, San Mamés zonaldea hirigintza 
arloan definitzeko. 
 
Hasiera batean, akordio honek ez du inolako ondorio ekonomikorik, baina bai garrantzi 
politiko berezia, guztien iritziak ematen baitira, zonalde honen etorkizuna aztertzeko; 
zonalde hori Bilboko hirugarren zabalgunea da eta, bertan, bi erakundeen (hots, 
udalaren eta aldundiaren) interes partekatuak elkartzen dira, baita Athletic Club eta 
Eusko Herriko Unibertsitatea ere. 
 
Laster, Bilboren etorkizunerako proiektu estrategiko honetan parte hartzen duten 
gainerako erakundeekin batera, zonalde horretan jarduerak garatzea ahalbidetzen duten 
mekanismoak artikulatzen hasiko gara. Jarduera horien artean, besteak beste, lehengo 
erakustazoka eraitsiko da, urtearen amaieran hasita, eta horren ondoriozko zonalde 
berria zatituko da. 
 

6.- Euskal Herriko Unibertsitatearekiko akordioa, Leioako campusa 
berritzeko eta Bilbon campus teknologiko berria eraikitzeko. 

Konpromiso horrekin, lankidetza-esparru ezartzen da UPV/EHUren eta Bizkaiko Foru 
Aldundiaren artean, Bizkaiko Unibertsitate Campusaren garapena sustatze aldera eta 
irakaskuntza eta ikerketa bikainei bide emateko zein bi erakundeek Bizkaiko Lurralde 
Historikoaren garapenean eta berriztapenean parte hartzeko helburuekin.  

Bizkaiko Foru Aldundiak konpromisoa hartu du, hitzarmen honen bidez, UPV/EHUri 
guztira 30 milioi euroko ekarpena egiteko eta Bilboko Erakustazoka zaharrean 
dagozkion eskubide urbanistikoen 50 urteko titulartasuna lagatzeko.  
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Euskal Herriko Unibertsitateak, bestalde, konpromisoa hartu du Bizkaiko campusa hiru 
ataletan konfiguratzeko: juridiko-ekonomikoa Sarriko-Zorrozaurre inguruan, 
teknologikoa Basurto-San Mamés inguruan, eta ikerketaren sustapena Leioa-Erandio 
inguruan, parke zientifiko-teknologiko bat eraikitzea ere barne hartuta. Horrez gain, 
sektore honetan, Leioa eta Erandio udalerrien artean dagoen landare-espezieen aldetik 
aberastasun handiko naturgunean parke botaniko bat ere egin nahi da.  

 7.- Euskadiko Automobilgintza Clusterrarekiko eta Amorebietako eta 
Ermuko Udalekiko akordioa, automobilgintzarako Europako lehen 
inteligentzia-zentroa abian jartzeko. 
 
Jarduera horretara bideratutako enpresentzako makrogune bat abian jartzean datza 
proiektua. Bertan, beren lehiakortasuna hobetzeko teknologia-, industria- eta 
prestakuntza-jarduerak gauzatuko dira. 
 
 Izaera publiko-pribatuko zentroaren fundazio-helburuen artean daude honakoak: 
automobilgintzarekin lotura duten ikerketak bideratzea, prestakuntza bultzatzea eta 
esparru horretan balio erantsi handiko enpresa-proiektu berrien sorrera sustatzea. 
 
Bizkaiko Foru Aldundiak proiektu honetarako guztira 42 milioi euro ezartzeko 
konpromisoa hartu du. Proiektu honetan automobilgintza sektorerako osagaiak egiten 
dituzten euskal enpresa nagusiek parte hartzen dute. 
 
SUSTATU BEHARREKO JARDUERAK 
 
Etxebizitza 
 
Etxebizitza eskuratzea da gaur egun gizarteko arazorik handienetakoa, gazteen artean 
batez ere, ia ezinezkoa (edo egitandi ekonomikoa) gertatzen baitzaie era autonomoan 
beren bizitza-proiektua eraikitzea. 
 
Egia da azkenaldian esparru publikoan hainbat jarduera eta ahalegin egiten ari direla 
guztioi eragiten digun gabezia larri hau konpondu eta gainditzeko. 
 
Eusko Jaurlaritzak, Udalek eta Bizkaiko Foru Aldundiak apustu sendoa egin dugu 
babeseko etxebizitzen parke berri bat egiteko, gizarteko eskaerari irtenbidea emate 
aldera. Hala ere, adierazi behar dut etxebizitza berriak eraikitzeko egin behar izaten den 
tramite pilaren ondorioz, batzuetan, proiektuen gauzatze-erritmoa moteldu egiten dela. 
 
Hala, udalekin adostutako Etxebizitzaren Foru Planarekin, itundutako 3.000 etxebizitza 
ingurutik erdiak baino gehixeago legealdi honen epean eraikuntza fasean jartzea lortuko 
dugu. Gainerakoek hirigintza-kudeaketaren aurretiazko baldintzak betetzen dituzte, eta 
laster lizitazio publikora atera ahal izango dira.  
 
Baina denbora-atzerapen horrek ezin du merkatuan dagoen babes publikoko 
etxebizitzen eskaintzan esku hartzeko gure ahaleginean eragin. Aitzitik, suspertu egin 
behar gaitu, etorkizunean kudeaketari dagokionez eraginkortasun handiagoa lortzeko. 
Duela gutxi onartu den Lurzoruaren Legea indarrean jartzeak bide honetan hobetzen 
laguntzea espero dut. 
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Dakizuen bezala, hainbat eztabaidaren ondoren -eztabaida saihestezinak, nolanahi ere-, 
irailaren 20an indarrean jarri zen lege bat, eta helburu nagusi gisa dauka Bizkaiko 
herritarrak gehien kezkatzen dituen arazoetako bat konpontzea: etxebizitza. 
 
Lege honi bide eman zion tramitazio konplexuan, Foru Aldundiok minduta sentitu 
ginen, inor ez baitzen gugana zuzendu gaiaren inguruan dugun iritzia ezagutzeko; 
eskumen-inbasioa izan zen argi eta garbi.  Hala ere, eta denboraren joanak ematen duen 
ikuspegiarekin, konturatu gara ikusi ditugun zenbait jarrera ez direla asmo txarrekoak 
izan, baizik eta proiektuaren kudeatzaileak hasiberriak izatearen ondorio.  Horrek 
azaltzen du Foru Aldundi honek etxebizitza tasatuaren kontzeptua defendatzen zuenean, 
zenbait buruk, ezjakintasunak ematen duen ausardiaz, “eraikuntza-enpresen ordezkari”, 
“espekulatzaileen defendatzaile”, etab. izatea leporatzea.  
 
Egun, hausnarketa minimo batek dakarren zentzutasunez, inolako lotsarik gabe, 
etxebizitza tasatuen “asmatzailetzat” dute beren burua. 
 
Ziur nago hasiberri izatea dela udal autonomia soilik 7.000 biztanletik gorako 
udalerrietan aplika daitekeela pentsatzearen arrazoia, are gehiago herri honetako buru 
batek Foru Aldundiek hirigintza gaiari dagokionez duten egitekoa frankismo garaian 
gobernatzaile zibilek zuten egitekoarekin parekatu zuela ikusita. Gobernatzaile zibilen 
papera egiten jarraitu behar ote dugu 7.000 biztanletik beherako udalen aurrean? 
 
Amaitzeko, Lurzoruaren Lege berrian Foru Aldundi honek defendatutako oinarrizko 
ideiak onartu direla esango nuke: etxebizitza tasatuaren beharra,  2.000 biztanletik 
gorako udalerrietan babeseko etxebizitza estandarrak aplikatzea eta udal autonomia 
handiagoa aplikatzea, 
 
Era berean, aukera on bat galdu dela uste dugu, alde batetik, udal guztiak, eta ez soilik 
7.000 biztanletik gorakoak, erakunde heldutzat hartzeko, eta, bestetik, deszentralizazioa 
areagotzeko, lurralde planeamendurako eskumena Foru Aldundiei pasatuz, Bizkaiko 
udal gehienek nahi luketen eran. 
 
Lege berrian jasotako ideia hauek dira, lege-izaerako zenbait zalantzaz gain, Foru 
Aldundi hau lege horren aurka Tartekaritza Batzordearen aurrean helegitea ez 
aurkeztera bultzatu zutenak, eskumen-inbasio argi eta traketsa egon arren. 
 
A-8AREN KANONARI BURUZKO EPAIA. IRTENBIDEAK. 
 
Geratzen zaigun agintealdi laburrean oraindik landu beharreko gaietako bat EAEko 
Auzitegi Nagusiaren epaiak sortutako nahastea da. Epai horren bidez, 11/2002 Foru 
Araua edo Errepideen Foru Araua baliogabetu zuen A-8aren erabilera-kanonari eta 
bidesaridun beste azpiegitura batzuen finantzazioari dagokienez. 
 
Bitxia da ikustea beren ahalaren erabileraz autopisten emakiden ustiaketa lasai luzatu 
zutenek, partikularren negozioa bermatuz, gure kasuan, daukagun titulartasun publikoko 
autopista bakarrean, hori dohainik izatea nahi dutela, gehiengoaren babeseko 
legebiltzarreko ekitaldiei errekurtso judizialak planteatuz. 
 
Hau da, proiektu pribatuen diru-sarrerak hazteko zalantzarik egin ez dutenak “erabat 
dohainik” izatearen defendatzaile sutsu dira honetan. Eta, hori guztia, Ganbera honetako 
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ordezkarien gehiengoak babestutako erabakiaren aurkako errekurtsoa auzitegietan 
aurkeztuz. 
 
Jaun-andreok, hori sistemaren aurkako erakundeek bezala jokatzea da; ez zaie batere 
axola erantzukizun publikoa, demagogiaren bidez boto batzuk berenganatzearen truke. 
 
Ez ditut behin eta berriz kalifikatuko orain esku artean dugun arazoa sortu duten 
jarrerak. Horrek ekarri dituen ondorioak ahalik eta adostasun zabalenaz konpondu nahi 
ditugu. 
 
EAEko Auzitegi Nagusiaren aipatu epaiaren aurrean, hiru alternatiba aztertu ditugu. 
 
Lehenengoa baliogabetutako araua aplikatzen jarraitzea eta Auzitegi Gorenean aurkeztu 
den kasazio-errekurtsoak aldeko ebazpena izan dezan itxarotea da. Errekurtsoan 
aurkeztutako alegazioak behar bezain pisuzkoak direla uste dugu, kontuan har daitezen. 
Gainera, ziur aski hainbat hilabete igaroko dira jurisdikzioko organo horrek 
errekurtsoaren inguruko epaia ematen duenerako.  Hala ere, prozedurak berekin duen 
segurtasun juridikorik ezak ez du tesi hau mantentzearen alde egiten. 
 
Bigarren hipotesia baliogabetze epaiak hartutako erabakia onartzea da, hau da, A-8ko 
ordainsaria bere kostuetara murriztea, eta Metropoliaren Hegoaldeko Saihesbidea 
martxan jarri arte itxarotea bertan inbertsioa berreskuratzeko beste ordainleku bat 
ezartzeko.  Alternatiba honek arazo juridikoa konponduko luke, baina nabarmen 
eragingo lioke Bizkaiko Irisgarritasun Plana (2003) osatzen duten bide-azpiegituren 
finantziazioari. 
 
Horiek horrela, hirugarren aukera bat gelditzen zaigu, eta horixe da azkenean egingo 
duguna. Ordainleku berri bat ezartzean datza. Horrek Metropoliaren Hegoaldeko 
Saihesbidearen finantziazioa aurreratzeko aukera emango luke auzitegien azterketa 
gainditzeko eta 11/2002 Foru Arauaren finantziazio-ereduari eusteko moduko Foru 
Arau berri baten bidez. 
 
Horretarako, arau horren idazketa bideratu zuen planteamenduari heldu behar diogu 
berriz ere, hau da,  2001eko iraileko Liburu Zuriaren orientabideei, 2010erako Europako 
garraio-politikei buruzkoei, eta Europako 2006/38/EE Zuzentarauan ezarritakoari. 
 
Beraz, gure asmoa legealdi honen amaieran onartutako Arau-proiektu berri baten bidez 
Errepideen Foru Araua aldatzea da, eta honek ere ekimen hark lortu zuen gehiengoaren 
adostasun zabala lortzea espero dugu. 
 
Onartu nahi dugun proiektua, bi hitzetan, gure errepideen sarea “Errepideen Sare 
Transeuropeoaren” kontzeptu komunitario berrira egokitzetik abiatuko da, eta, bestalde, 
Foru esparrura ekarri nahi da Europako Batasuneko herrialdeetan bete behar izango den 
Europako Zuzentarau berria.  
 
DUINTASUNAREN ETA ELKARTASUNAREN ALDEKO ITUNA 
 
Pasa den urtean, eta tribuna honetan bertan, denon artean, gizarte-zerbitzuen eskaera 
handitzearen eta, zehazki, biztanleriaren zahartzetik eta bizi-itxaropenaren handitzetik 
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eratortzen diren gizarte-zerbitzuen eskaera handiari zerbitzu publikotik heldu eta ekitea 
bermatuko lukeen hausnarketa-prozesu bat abiarazteko beharra mahaigaineratu nuen. 
 
“Duintasunaren eta elkartasunaren aldeko ituna” deituriko proposamen horrek bi alderdi 
ekonomikoak barne hartzen zituen: diru-sarreren alderdia eta gastuen alderdia. Eta, 
gainera, oinarrizko lau atalak identifikatzen zituen, horien gainean eraiki behar baitira 
proposamen zehatzak. 
 
Hau da, zerbitzu-zorroa, arreta-eredua, zerbitzuaren ordainketa partekatua  eta horren 
finantziazio publikoa. 
 
Proposamen horren abiapuntu gisa, Ganbera honetan ordezkatuta dauden talde 
politikoetako bozeramaleekin harremanetan jarri nintzen, bai eta Bizkaiko udalen 
ordezkaritza batekin ere, EUDEL lurralde batzordearen bitartez. 
 
Batez ere nolabaiteko menpekotasuna duten adineko pertsonen esparruan, etorkizunean 
gizarte-zerbitzu nahikoak eta kalitatezkoak izatea bermatuko duen akordio batera 
iristeko beharraren inguruan denak ados geundela izan zen harreman horien ondorio 
nagusia, eta horrela adierazten dute hemerotekek.       
 
Elkarrekin argazkiak atera edo agiri deigarriak sinatzerik ez dugu nahi. Ekarpenak egin 
eta jaso nahi ditugu, Bizkaiko gizarte-zerbitzuek zeintzuk izan behar duten eta nola 
eskaini behar diren gisako adostasun minimoetara iristeko.   
 
Proposamenak egin eta proposamenak jaso. Antzezpena, norbaitek esan duen bezala, ez 
zaigu interesatzen; hartu beharreko neurrien eraginkortasuna interesatzen zaigu.  
 
Bilera hartatik gaur egun arte, bildu nintzen talde horien proposamen bat bera ere ez dut 
jaso. Nik dokumentazioa eskaini nuen, Foru Arauaren proiektu bat –geroago adostasun 
maila handiz onartu zena–, eta beren ekimenen zain gelditu nintzen. Baina gaur arte 
inork ez du elkarrekin egin genuen azterketa horri buruzko orrialde bakar bat aurkeztu. 
 
Ez dut nahi zuek nire hitzak gaitzespen gisa hartzea, batik bat diagnostikoa konpartitzen 
dugula uste baitut, eta, nire iritziz, elkarrekin lan egiteko grina dago, eta hori da, azken 
batean, axola duena.  Hau argi geratzea nahi dut hemen: antzezpenetik haratago, 
Bizkaiko Foru Aldundiak lanean jarraitu duela eta oso gai garrantzitsuen inguruan 
proposamenak egiten jarraituko duela.   Uste dut hori dela itunaren oinarria. Eta bide 
horretatik jarraituko dugu. 
 
Adibide bat: Adineko pertsonentzako egoitza zerbitzuari buruzko Foru Arau 
berria 2005eko abenduaren 2an tramitatu zen Batzordean, eta hilabete berean, 
abenduaren 16an, osoko bilkuran onartu zen. Hara hor adibide bikain bat.  
 
Gizarte Ekintza Sailak eta Gobernua babesten duten taldeek oposizioak proiektuaren 
inguruan aurkeztutako zuzenketa ia guztiak onartu zituzten. Ez guztiak, baina bai 
gehienak.  Oposizioko alderdi batzuk, PPk kasu, ez zuten bat bera ere aurkeztu eta, 
aldiz, gobernuko alderdi batzuek, EAk kasu, aurkeztea erabaki zuten. Hori da itunaren 
oinarria.  
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Gogorarazi behar dut araua onartuko zen egun berean Gobernu Kontseiluak araua 
garatzeko onartu nahi zituen dekretuen testuak eman zitzaizkiela Batzar Nagusietako 
talde politikoei.   Gizarte Ekintza Saileko arduradunak taldeen zerbitzura jarri ziren egin 
nahi zituzten ekarpenak jasotzeko.   
 
Beste gertakari batek etorkizuneko jarduera-esparruak diseinatzen jarraitzeko oztopoak 
jarri ditu: Espainiako Gobernuak, urte honen hasieran, Norberaren Autonomia 
Sustatzeko eta Menpekotasun Egoeratan dauden pertsonei laguntzeko Lege 
Proiektua onartu zuen. 
 
Orduan esan genuen bezala, egoera horiek jorratuko dituen lege bat onartzea oso 
garrantzitsua dela pentsatzen dugu. Berri ona da. Baina, hala ere, Espainiako 
Gobernuaren testuak gabezia asko dituela uste dugu, Lurralde honen berariazko 
eskumenetan sartu dela ahaztu gabe.    
 
Menpekotasuna dutenei laguntzea eskubide unibertsaltzat hartzen du proiektuak, baina 
oso unibertso txikiari dagokiona; indarrean jartzeko epea atzeratu egiten du eta ez du 
baliabide ekonomiko nahikoa bermatzen egi bihurtu ahal izateko. 
     
Gaigabezia duten pertsonen Espainiako elkarteek ere antzeko kritikak egin dizkiote 
orain dela gutxi proiektuari. 
 
Bestalde, Euskadin jadanik egiten dugunaren % 10 gutxiago barne hartzeko, bereak ez 
diren eskumenak hartzen ditu Estatuak beretzat. Hala, gure eskumenak gauzatzen 
jarraitzeko eta gure baliabideak erabiltzen jarraitzeko beharra ezartzen digu, egungo 
laguntza-maila igotzeko.    
 
Egoera horrek akordioak lortzeko esparrua azkenean zein izango den jakiteko ez du 
laguntzen. Baina, bokazioz eta konpromisoz, aurrera jarraituko dugu. Orain dela 
urtebete aurkeztu genizuen gidoian aurrera egiten jarraituko dugu. Izan ere, guri benetan 
interesatzen zaiguna zera da: aurrean dugun gizarte-eskaerari arreta jartzea eta ahal den 
bezala horretaz arduratzea. Zerbitzuaren izaera publikoa eta kalitatea bermatu nahi 
ditugu. 
 
Horregatik, berehala jorratu nahi ditugun jarduerak aurkeztu nahi ditut Osoko Bilkura 
honetan: 
 
JARDUERA BERRIAK: PLAN GERONTOLOGIKOA, GIZARTE ETA 
OSASUN ARLOA 
 
Bizkaiko Plan Gerontologikoa (2006-2011). 
 
Bizkaiko Plan Gerontologikoak, Bizkaiko Foru Aldundiaren adineko pertsonen 
gizarte-ekintzaren esparruko jarduera-programa gisa ulertzen dena, hainbat jarduera 
proposatzen ditu, eta hauek dira helburuak: 
 

o adinekoen eskubideen babesa bultzatzea, 
o beren gizarte-zerbitzuen arloko beharren eta eskaeren inguruan gehiago jakitea 

eta zerbitzu horiek beharrei ematen dieten erantzunaren inguruan sakontzea, 
o programa, zerbitzu eta prestazio ekonomikoen bitartez behar horiei erantzutea, 
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o foru erantzukizun publikoa bultzatzea zerbitzu horien prestazioan eta zerbitzu 
horien unibertsaltasunean sakontzea, adinekoen gizarte-eskubidea den heinean, 

o gizarte- eta osasun-sistemen lankidetza sustatzea  laguntzarekin jarraitzea 
bermatuko duen eredu egonkorra garatzeko, gizarte-zerbitzuen sistema beraren 
barruan nahiz eta osasun-sisteman, eta gizarte-politikak diseinatzerakoan eta 
adinekoekin parte hartzerakoan berrikuntza bultzatzea, 

 

“Plan Gerontologiko” honen definizioak berak bere irismena mugatzen du. 
 
Ez dira adinekoei buruzko foru politika guztiak, ez eta horiei buruzko gizarte-zerbitzu 
politikak ere; adinekoekiko foru erantzukizuneko gizarte-zerbitzu politikak dira soilik, 
zentzu hertsian, “menpekotasuna duten adineko pertsonentzako gizarte-zerbitzu 
berezituak”. 
 
Hala ere, Bizkaiko Foru Aldundiak egin beharreko jarduerez gain (beren 
eskumen-esparruan sartzen diren heinean), sustapen-jarduera ugari biltzen ditu planak, 
gure esparruak ez izan arren, foru erakundearen laguntza tekniko eta ekonomikoa behar 
dutela pentsatzen baitugu. Era berean, beste administrazio batzuekin elkarlanean 
aritzeko beste jarduera batzuk sartzen dira: 
 
Hauek dira jarduera-ildo garrantzitsuenetariko batzuk: 

8. Katalogo bat osatzea, non berau osatuko duten zerbitzuak argi eta garbi 
zehaztuta egongo diren.  

 
9. Adinekoen (eta beren zaintzaileen) beharrak eta eskaerak ondo estal daitezen 

lortzea Lurralde Historikoan.  
10. Adinekoei eskainitako gizarte-zerbitzu edo –prestazioak arautzeko beharrezko 

araudia ezartzea, eta Batzar Orokorren esparruan, foru arauak garatu daitezen 
bultzatzea. Hala, Bizkaiko Foru Aldundiak bere eskumen-esparruko jarduerak 
arautuko dituzten dekretuak egin nahi dira, bai eta Euskal Autonomia 
Erkidegoan gizarte ekintzaren eremuan araudiak eta planifikazioa bultzatu ere. 

 
11. Bideak jartzea adinekoek eta zerikusia duten eragileek adinekoen 

gizarte-laguntzan parte har dezaten, Adinekoen Kontseiluaren eta herrietan edo 
eskualdeetan sorturiko Kontseiluen bitartez. 

 
12. Adinekoen Behatokia sortzea Bizkaiko Lurralde Historikoan, Euskal Autonomia 

Erkidegoan, Espainian eta Europako Batasunean daudenekin lotuta. 
. 
13. Adinekoentzako gizarte-politikei buruzko “Jakintza taldea” sortzea; jakintza 

kudeatzeko eta aplikatzeko sistema bat ezartzea adinekoekiko gizarte ekintzan 
praktika onak zabal daitezen; eta esparru horretan, gizarte ikerkuntzarako 
berariazko zentroak eratzea. 

 
14. Erabakiak bere kabuz hartzeko gaitasuna ez duten adinekoen babes juridikoan 

eta ekonomikoan laguntzea, adibidez, Bizkaiko Tutoretza Erakundeak 
abiarazitako lege-aholkularitza zerbitzu baten bidez. 
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GIZARTE-OSASUNEKO AKORDIOAK 
 
Bizkaiko Foru Aldundiaren gobernu-taldeak erabaki du gizarte-osasuneko esparru 
egonkor bat zehaztea gure lurraldean. Horrela, bada, azpiegituretan inbertsio-ildo berria 
finkatu beharko da xede horretarako; eta, era berean, instituzioek eta Eusko Jaurlaritzak 
akordioak sinatu beharko dituzte elkarrekin lankidetzan aritzeko. 
 
Akordioak epe laburrean sinatuko dira Eusko Jaurlaritzaren Osasun Sailarekin; eta, 
funtsean, bi arlo hauek hartzen dituzte barne: 
 
4. Osasun-laguntza adineko pertsonen egoitzetan.  
 
Hitzarmenaren xedea da osasun-zerbitzuak egingo direla behar bezala bermatzea, eta, 
hala behar denean, Foru Aldundiari konpentsazioa ematea, Aldundiak foru-sareko 
egoitzetan osasun-laguntzan eta erizaintzan egin duen gastua dela-eta. 
 
Hasieran, Osakidetzak mediku baten ardurapean sartuko ditu egoitzetako egoiliarren 
osasun-kartilla guztiak. Era berean, egoiliarrek erizaintza-aldetik dituzten beharrez 
arduratuko da, dagozkion prestazioen barruan. 
 
Egoitzak Osakidetzaren sarekoa ez den medikua badu, eta zentro horrek eskatzen duen 
laguntza-karga ikusita behar den arduraldi-maila, antolakuntzaren ikuspegitik, nekez 
onartu ahal bada kupo osoa mediku batengan metatuta, edota, era berean, erizaintzaren 
esparruan, orduan, Osasun Sailak konpentsazioa emango dio Foru Aldundiari egindako 
gastua dela-eta. 
 
 
5. Osasun-laguntza gizarte-osasuneko egoitza-unitateetan. 
 
Bigarren hitzarmen honen helburua da Foru Aldundiak gizarte-osasuneko egoitza-
unitateak garatuz egiten dituen gizarte-osasuneko zerbitzuak behar bezala egingo direla 
bermatzea, eta, era berean, Osasun Sailak Foru Aldundiari konpentsazioa ematea, 
osasun-laguntza emateko egindako gastua dela-eta.  
 
Zehazki, epe laburrean, 2007ko urtarrilean, menpekoak diren adineko pertsonentzako 
egoitzen foru-sarean sartuta dauden gizarte-osasuneko hiru egoitza-unitatetan 
aplikatuko da, eta, geroxeago, beste horrenbeste egingo da Txurdinagan eraikiko den 
gizarte-osasuneko zentroan.  
 
Gizarte-osasuneko zerbitzuaren bidez, laguntza egokia eman nahi zaie menpekoak diren 
eta gizarte-osasuneko zainketa handiak behar dituzten pertsonei, eta hori trantsizioko 
gune batean egin nahi da, ospitalizazioaren eta gizarte-egoitzako laguntzaren erdi-
bidean. Era berean, irtenbidea eman nahi zaie ospitaletan sartuta egonik eta alta klinikoa 
jasotzeko arrazoiak edukirik, era askotako gizarte-osasuneko arrazoiak direla bide, alta 
ezin jaso dezaten gaixoak aldi batez edukitzeko dauden arazoei. Horrez gain, Gizarte-
ekintzak premiaz konpondu nahi ditu gizarte-zerbitzuen sareko zentroetan nekez jarraitu 
dezaketen zenbait kasu: hain zuzen, gizarte-osasuneko laguntza handia behar duten 
baina, hala ere, ospitalean ezin sar daitezkeen gaixoen kasuak. Gizarte-osasuneko 
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laguntza hori ohiko egoitza-sistemaren osagarri da, egoitza-sistemak baztertutako 
taldeei ematen baitie laguntza. 
 
Gizarte-osasuneko laguntzaren edukiera 100 plazakoa izango da 2007ko urtarriletik 
aurrera, eta 100 plaza gehiago izango ditu Txurdinagako zentroa zabaltzen denean. 

Bestalde, aurreikuspenen arabera, Txurdinagan, tutoretzapeko apartamentuak eraikiko 
dira minusbaliatu fisikoentzat, eta, orobat, eguneko zentro bat egingo da kalte zerebrala 
duten minusbaliatuentzat.  Horren ondorioz egingo den inbertsioa 17 milioi euro 
ingurukoa izango da.  
 
6. Gizarte-osasuneko beste akordio batzuk. 
 

a. Euskal administrazio guztien artean (Gizarte Osasuneko Laguntzarako 
Euskal Kontseiluan) adostu den mendekotasuna balioesteko tresna bat 
erabiliko da, tresna berbera izan dadin Euskal Autonomia Erkidego osoan.  
Tresna hori 2006ko urtarrilaren 1etik ari da erabiltzen Bizkaian. “Menpekoa 
den adineko pertsona” tresna horren bidez zehaztean, pertsona gehiago hasi 
dira Foru Aldundiaren laguntza-arloan. 

b. Egonaldi luzeko ospitaletan egon behar ez duten gaixo psikiatrikoak 
kanporatzeko akordioa beteko da. 2005. urtean kanporatutako 16 gaixoez 
gain, 2006. urtean 30 gehiago kanporatuko dira, eta lauzpabost ureetan 190 
izango dira kanporatzeko modukoak. 

c. Bizkaiko Foru Aldundiaren tutoretzapeko adingabekoei laguntza 
psikiatrikoa eta psikologikoa emango zaie, talde horri bereziki 
zuzendutako osasun-zerbitzuen bidez. 

d. Gizarteko bazterketa-egoeran dauden eta buruko gaixotasun kronikoren bat 
duten pertsonei laguntza ematen dieten gizarte-erakundeekin bi instituzioek 
dituzten hitzarmenak koordinatuko dira. 

 
EGOITZEI BURUZKO FORU-DEKRETUAK ALDATZEA. 

 
Egoitzei buruzko Foru Arau berria onetsi zenean adierazi genuenez, Aldundiak arau 
horren aplikazioa doitu nahi du egoitza-laguntza orokortzeko; eta, beraz, oinarrizko 
araudi horiek geroz eta ugariagoa den eskariak dakarren arazo zehatzaren arabera 
egokitu nahi ditu. 
 
Hala, bada, egoitzei buruzko foru-dekretuetan aldaketa batzuk egitea proposatuko dugu, 
hiru arlotan jarduteko; hona arloak:  
 
4. Laguntzen onuradunak. 
 

a. Menpekoak diren adineko pertsonei ematen zaien egoitza-laguntza 
orokortzeko printzipioarekin aurrera eginez gero, baliabide ekonomikorik 
gabe egotea eskatzen duten baldintzak kenduko ditugu. Menpekoak diren 
adineko pertsona guztiak sartu ahal izango dira egoitzen foru-sisteman, eta 
ezin izango zaie bazter utzi arrazoi ekonomikoak direla-eta. 

 
b. Familia-unitateari hobeki eusteko, onuradunaren izaera onartuko zaie 

adinekoak diren ezkontideei edo ahaideei, nahiz eta “mendekoak” ez 
izan. 
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5. Prezio publikoa. 
 

a. Prezio publikoan hobaria jasoko dute erabiltzaile guztiek; hala, beraz, 
prezio publiko hori egonaldiko tarifa baina txikiagoa da, eta gero eta 
txikiagoa izango da, gainera.  Gaur egun hobaria %4 da, 2007. urtean %8,5 
izango da, eta 2008. urtean, azkenik, %13. Bestalde, hobari hori emango da, 
Bizkaiko Forua Aldundiak osorik xurgatu dituelako tarifen gehikuntzak 
sektoreko hitzarmen kolektibo berriaren ondorioz. 

 
b. Etengabe hobariak jasoko dituen prezio publikoa sakonduko da, 

erabiltzaileak dituen ondasunen arabera 
 
 
6. Administrazio-prozedura. 
 
Egoitzako plaza bat eskatzeko bete behar diren administrazio-izapideak erraztuko 
dira, batez ere eskatutako agiri ekonomikoei dagozkienak. 
 
 
ZERGA-ERREFORMA. PFEZ ETA SOZIETATEAK 
 
Azken aldaketa sakona egin zenetik ia hamarkada bat igaro da, eta, bestalde, pertsona 
fisikoen eta juridikoen errentaren gaineko zergaren esparruan era askotako 
inguruabarrak daude tartean. Hala, beraz, garai batean hartu ziren neurriak berriz aztertu 
eta gaurkotu behar dira, arlo horretan arautzeko gaitasun osoa lortu ondoren.  
 
 
 Pertsona juridikoen zerga-ordainketa  
 
Pertsona juridikoen errentaren gaineko zerga sakonki aldatu nahi da, bi arrazoi nagusi 
direla bide. Alde batetik, gure araudiaren egoera judiziala ahula da, Auzitegi Gorenak 
2004ko abenduaren 9an emandako epaiaren eta onetsitako erregulazio berriaren aurka 
jarritako ondoz ondoko errekurtsoen ondorioz.  

 
Bestetik, enpresako zerga-arloa nahitaez egokitu behar da Bizkaiko Lurralde 
Historikoak azken hamar urteetan izan duen garapen ekonomikoaren arabera eta gaur 
egungo egoerara: gure enpresak lehian aritzen diren ingurunean, globalizazio 
ekonomikoa eta kapitalen zirkulazio askea da nagusi. Hala, bada, zerga-neurri 
aurreratuak ezarri behar dira enpresako zerga-arloan, eta Zergaren araudian jasota 
dauden zerga-pizgarriak gaurkotu behar dira, oraingo enpresa-errealitatera egokitzeko 
eta ahalik eta eraginkorrenak izan daitezen lortzeko. 
 
Lehenengo aldeari dagokionez, Europar Batasuneko Justizia Auzitegiak Azoreen 
kontuaren inguruan 2006ko irailaren 6an eman duen epaian ezarri diren irizpide 
orokorren aplikazioak foru erakundeek zerga horretan lurralde erkidekoa ez bezalako 
zerga-araubidea ezartzeko daukaten eskumenaren inguruan egon daitekeen edozein 
zalantza argitzen du. Beraz, onetsi beharreko eraldaketaren indarraldi luzea eta baketsua 
iragartzen du. 



 44

 
Gainera, denboraldi horretan, bai Batzordeak, bai  Europar Batasuneko Justizia 
Auzitegiak, zerga agintaritzek enpresen zuzeneko zerga-ordainketari buruzko arauak 
ezarri eta arautzeko daukaten eskumenari buruzko doktrina garatzen lagundu dute,  
oinarrizko askatasunak erabat errespetatuta eta zerga politiken koordinazioa sustatzeko 
asmoz.  

 
Europako zuzentarauen eta EBeko herrialdeetan onartu diren eraldaketen ildotik, 
eraldaketaren hurrengo orientabide printzipioak azpimarratu behar dira: 

 
• Elkarlehia hobetzea EBeko beste herrialde batzuen antzeko mailan 

jartzen gaituen enpresen zerga-zama murriztuz, batez ere interes-tasa nominaletan 
beherapena ezarriz, ETEetan arreta berezia jarrita.  
 

• Teknikoki hobetzea gaur egungo erregulazioa EBetik datorren enpresen 
zerga-ordainketaren arloko doktrinara moldatuz, zorpeketa, zerga-ezarpen bikoitzaren 
tratamendua edo lotutako erakundeen arteko eragiketen tratamenduko transferentzia-
prezioak bezalako arloetan. 
 

• Pizgarriak murriztea lortu beharreko zerga politikaren helburua lortzeko 
eraginkorrenak direnetara bideratuta. Asmoa zerga oinarria gehitzea da, hain 
eraginkorrak ez diren kenkariak, edo gaur egungo ekonomi egoeraren arabera, haiek 
sartzea justifikatu zuten edo zergatasuna ez bezalako neurrien bidez burutu nahi diren 
helburuen indarraldi faltagatik beharrezkoak ez direnak ezabatuz.  
  

• Gure enpresa ehunaren ehuneko handia osatzen duten ETE-en zerga 
berezitasunak indartzea, eta aldi  berean ETEak zehazteko mugak Europako 
parametroen arabera gehitzea. 
 

• Zerga eta bere kudeaketa sinplifikatzea, baliabide materialen eta giza 
baliabideen aurrezkia sortuta eta zergen zeharkako presioa gutxituta. 

 
 
 
Pertsona juridikoek ordaintzen dutena  
 
IPFZren eraldaketa prozesua helburu batzuek zehaztuta dago; helburu horiek 1998tik 
indarrean dagoen zergak lurralde erkideko zergaren aldean dituen ezaugarrietatik zein 
zerga azkenekoz sakon eraldatu zenetik 10 urte beranduago nagusi diren zirkunstantzia 
sozial eta ekonomikoetara moldatu beharretik ondorioztatzen dira. 
 
 
1998an onetsitako eraldaketaren eta ondorengo aldaketen ezaugarria lurralde erkidean 
indarrean dagoena baino aurrerakorragoa den zergaren aurrerakortasuna bultzatzea izan 
da, zerga sinplifikatzearen kalterako, bai araudiaren ikuspuntutik, bai kudeaketaren 
ikuspuntutik. 
 
Euskal Autonomia Erkidegoko Lurralde Historikoek zergan aurrerakortasun handiagoa 
lortzeko diseinatu duten sistema zergadunen alde pertsonalen kuotaren tratamendu 
homogeneoan oinarritzen da funtsean, haien errenta maila alde batera utzita. Sistema 
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horrek bere alde onak erakutsi ditu; izan ere, lurralde erkidean zerga horren eraldaketa 
bideratzen ari da, gure sistema “kopiatzen duena”. 
 
Gaur egungo eraldaketaren asmo handiena bi helburuen (aurrerakortasuna eta 
sinplifikatzea) arteko oreka handiagoa lortzea da. 
 
Zergaren aurrerakortasunean gehikuntza lortzeko asmoz, honako neurri hauek proposatu 
dira, besteak beste: kuotako tratamendu pertsonal guztiak indartzea, menpekotasunaren 
kategoria berrirako arreta berezia edo gaigabetuen kolektiborako lanaren hobariaren 
gehikuntza.  
 
Era berean , aurrerakortasuna agerian jarri da tarifan 1998tik, lurralde erkidekoarekin 3 
puntuko aldea daukala (%48 eta %45%). 
 
Zergadunen zerga betebeharrak betetzea errazteko zergen zeharkako presioa murriztea 
eta prozedura informatikoen bidez burutzen den kudeaketa arin eta eraginkorra 
ahalbidetzen dituen behar bezalako sinplifikatze maila lortzeko asmoz, ohiko 
etxebizitzako inbertsioarengatiko kenkarien tratamendua –aurrezkiaren zerga-
ordainketa- aldatu nahi da gure inguruneko herrialdeen tratamenduen modura, edo tarte 
gutxiago dituen tarifa ezarri. 
 
 
KUPOAREN LEGEA ETA EKARPENEI BURUZKO LEGE BERRIRAKO 
IRIZPIDEAK 
 
Ekitaldiaren gainerako hilabeteetan bi negoziazio garrantzitsuri egin beharko diegu 
aurre. Negoziazio horiek Lurralde Historikoko herri kontuen finantza eta aurrekontu 
egoera zehaztuko dute epe laburrean eta ertainean. Bata Estatuari ordaindu beharreko 
kupoa zehazteko metodologia onesten duten legeen negoziazioa da; bestea, aldiz, 
Autonomia Erkidegoko erakunde erkideen zametarako 2007-2011 bosturtekorako 
ekarpenen negoziazioa da. “Kupoaren legea” eta “Ekarpenei buruzko legea” izenez 
ezagutzen dira, hurrenez hurren. 
 
Lehenengoari (kupoaren legea) dagokionez, bi eremu bereiz ditzakegu: finantza arloa 
eta zerga arloa.  
 
Finantza ikuspuntutik, eskumenak eskualdatzeko prozesua zaharkitzeak eta estatuko 
administrazioari eta euskal administrazioari buruzko eskumen egoerako aldaketarik 
ezak neutraltasun jarrera hartzea gomendatzen dute negoziazio prozesuari heltzean. 
Horretarako beste arrazoi bat lurralde bateko zein besteko ekonomi egoeraren bilakaera 
ona da.  
 
Une honetan, estatuak autonomi erkidegoak behartzen ditu jada eskualdatu diren zenbait 
arlotan (adibidez, hezkuntza eta menpekotasun arloa) gastu konpromiso zehatz batzuk 
haien gain hartzera, eta haien betebeharrei bidezko finantzaketa lotzen die estatuko 
aurrekontu orokorretatik: eremu horretan baino ezin dira eguneratu ordaindu beharreko 
kupoaren kopuruak, finantzaketa horren  %6,24tan parte hartzeari begira.  
 
Zerga ikuspuntutik, Ekonomi Ituneko Batzorde Mistoa aprobetxatu behar da neurri 
handiagoan ala txikiagoan txertatuta dauden zenbait gai ebazteko. Hona hemen gai 
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horietako batzuk: oraindik eratu behar den Arbitraje Batzordeko kideen izendapena,  
Ekonomi Ituna egoera berrietara moldatzea, Ikatzaren gaineko Zerga Berezi berrirako 
lotunea ezarri beharra, edo Zenbait Garraiobideren gaineko Zerga Bereziaren arautegi 
ahalmena Estatuak ezarritako tasen aldean zerga horren zerga-tasa gehitzeko ahalmena 
%10etik %15era igotzetik ondorioztatutako egoera berrira moldatzea, uztailaren 17ko 
25/2006 Legeak LOFCA araubiderako onetsi duena. 
 
Ekarpenei buruzko legeari dagokionez, erakunde erkideen eta foru erakundeen 
eskumen egoera ere ez da aldatu, gaur egungo legea indarrean egon den bitartean. Hala 
eta guztiz ere, uste dugu hainbat zirkunstantzia daudela, baliabideen esleipenari buruzko 
gaur egungo egoera banaketa bertikalaren ereduaren zein banaketa horizontalaren 
ereduaren ikuspuntutik hausnartzea gomendatzen dutenak. 
 
Banaketa bertikalaren ereduak baliabideak Erakunde Erkideen artean banatzeko 
modua zehazten du alde batetik, eta Foru eta udal erakundeen artean bestetik, 
koefiziente bertikalaren bitartez.  
 
Gaur egungo koefiziente bertikala (% 70,44 eta % 29,56), Lurralde Historikoei buruzko 
Legea aplikatzetik eratorrita Foru Aldundiek eta Erakunde Erkideek 1985ean aurkeztu 
zuten jatorrizko aurrekontu-egituraren balioen emaitza da alde batetik eta, beste alde 
batetik, urte hauetan sortu diren eskualdatutako eskumen berrietako balio izendatuak 
sartzearen emaitza.  
 
Gernikako Estatutuetan, Itun Ekonomikoan zein Lurralde Historikoei buruzko Legean 
islatutako eskumenei euskarri ekonomikoa ematen dieten finantza-baliabideak 
lehenengoz esleitu zirenetik 20 urte igaro direnean, eremu horri buruzko hausnarketa 
egitea komeni dela ematen du. Izan ere, azkeneko mende laurdenean gizarte eta 
ekonomia alorretan egondako aldaketek biziagotu egin dituzte gastuetako alderdi 
bitarako herri eta gizarte eskariak, Gizarte Laguntza eta Osasunetarakoak, hain zuzen 
ere. 
 
Gizarte zerbitzuen eta osasun zerbitzuen eskariak gero eta handiagoak dira eta, hori, 
lehenengo eta behin, biztanleria zahartzeko prozesuan itxaroten zen ondorioa da. 
Gainera, handiagotzen ari da atzerriko biztanleak ere estali behar direlako eta, beste alde 
batetik, dauden zerbitzu batzuk hobetzeko presio sorra dagoelako. 
 
 
Ondorioz, gaur egungo banaketak nekez ordezka dezake Lurralde Historikoek bereziki 
eta tradizioz burutzen dituzten eta, era berean, Erakunde Erkideek ere kudeatzen 
dituzten eskumenetan gero eta gehiago azaltzen diren gastu beharrizanen errealitatea. 
 
Hausnarketa horrek, era berean, aukera emango luke eskumenak erabiltzean egon 
litezkeen bikoiztasun edota inbasioak argituko dituen berrikusketa abiarazteko. Horrek, 
zalantzarik gabe, hainbat eratako zailtasunak ekarriko ditu baina, era berean, logika 
ekonomikoaren barruan beharrezkoa da sektore publikoaren eraginkortasuna 
handitzeko, eta horrek on egingo lioke Lurralde Historikoei buruzko Legean bertan 
aurreikusitako eskumenen banaketa betetzeari. 
 
Eredu horizontalari dagokionez, guztiok dakigu nolako arazoak eratorri diren Balio 
Erantsiaren gaineko Zergan inportaziorako asimilatutako eragiketen kudeaketa berriak 
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bilketa erlatiboan egindako desoreketatik. Izan ere, kontzeptu batzuetan ez dago barne 
doikuntzarik eta, hala ere, doikuntza egin zaie Euskadi eta Estatuaren arteko 
harremanetan. Hori dela eta, aurretiko doikuntza bat ezarri behar izan zaio indarrean 
dagoen Ekarpenei buruzko Legean azaltzen den ereduaren aplikazioari. Horrek, beste 
alde batetik, ez du saihestu Elkartasun Fondoa Araba eta Gipuzkoako lurraldeen alde 
aktibatzea 2005eko ekitaldian. 
 
Beraz, zuzeneko ezarpenaren eremu honetan, barruan ere Estatuarekiko harremanetan 
ezarritako antzeko doikuntzak ezartzea eskatuko du irtenbideak (lurralde bakoitzeko 
egoiliarren kontsumoa kontuan hartuta). Horretarako beharrezkoa izango da EUSTATek 
estatistika-lan egokia garatzea, doikuntza ezberdinak ezartzeko beharrezko aldagai 
ezberdinak identifikatu eta kuantifikatu ahal izateko. Horiek, Foru Aldundien berezko 
kudeaketatik eratorritako diru-sarrerei zein Estatuarekiko harremanetatik eratorritakoei 
aplikatu beharko zaizkie. 
 
Geure ikuspegitik, azalpen hori arrazoizkoa dela ematen du, eta Erkidegoen arteko 
BEZa banatzearen ondorioz jasaten gabiltzan arazoekin amaituko du, bai eta koefiziente 
horizontala kalkulatzean Lurralde Historikoari esleitutako bilketarako gaitasunari 
buruzkoekin ere.  
 
Era berean, arrazoizkotzat hartzen dugu Bizkaiarentzat konpentsazioa egitea, bilketa 
handiagoari lotutako kudeaketa kostuak, Lurralde historikoan diru-sarrerak sortzen 
dituzten enpresak batzearen ondoriozko ingurumen, gizarte eta lan kostuak eta enpresa 
horien inbertsio prozesua egin bitartean Bizkaiko ogasunak onartutako itzulketak oinarri 
hartuta. 
 
Elkartasun Fondoari dagokionez, aldatu egin behar dela adierazi da, ez delako gai gaur 
egungo arazoei erantzuteko.  
 
Egingo den proposamena oraindik aztertu gabe dagoela, gure ustez arrazoizkoa da 
Elkartasun Fondoan bere izena bermatzeko moduko tresna bihurtuko duten elementuak 
sartzea. Horretarako, bere helburua aldatzea proposatuko dugu, Lurralde Historikoei 
buruzko Legearen 22.4 artikuluan azaldutako adierazpenari erantzutearren (“biztanleko 
orotariko eta batezbesteko gastu arrunta berdintasunaren eta elkartasunaren araberakoa 
izateko moduko politika bat lortzen saiatuko da”). 
 
Amaitzeko adierazi behar da udalek Herri Dirubideen Euskal Kontseiluan duten 
partaidetza eurek aldian-aldian eta, nolanahi ere, ekarpenen legeak negoziatzen diren 
bakoitzean, adierazten duten asmoa dela. Eskabide horri erantzun gabe ere, udal 
finantziazioari buruzko hainbat gai azaltzen dira, esaterako 2003an ezarri zen Jarduera 
Ekonomikoen gaineko Zergaren konpentsazioa mantentzea edo indarrean dagoen 
Legearen 3. Xedapen Gehigarrian azaltzen den gomendioa berriro adieraztea. 
 
INDUSTRIAKO EKOIZPENA LEKUALDATZEAREN KONTRAKO 
ERAKUNDE BULTZADA   
 
Azken aldian egoera bereziki lazgarriak egon izan dira Bizkaian, enpresak desegin eta 
ekoizpena lekualdatzeko prozesu batzuekin eta, horrek, herri administrazioek egoera 
hauei ekiteko duten zereginari buruzko hausnarketa egitea eragin du. Denok ditugu 
buruan izen horiek, eta horregatik ez ditut aipatuko. Hala ere, osoko bilkura honetan 
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iragarri nahi dut Foru Aldundiak urtea amaitu aurretik aurkeztu nahi duela Batzar 
Nagusi hauetan Ekoizpena Lekualdatzearen kontrako Neurrien Plana. 
 
Foru Arauaren Proiektua aurkeztuko dugu, onurak dituzten eta herri babesen bat jaso 
duten arren euren jarduera lurraldetik kanpo lekualdatu nahi duten enpresei aplikatzeko. 
Eskuratu duten baliabide publikoen baliokideak izango diren bermeak ezartzeko beharra 
arautuko dugu, ekoizpena lekualdatzekotan berau itzuliko dela bermatzeko asmoz. 
 
Azaltzen gabiltzanaren arabera, enpresaren batek Foru Aldundiaren eremuan laguntza 
publikoren bat jaso badu (berrikuntza, enplegu, prestakuntza, kalitate, inbertsio, 
industria-lurzoru edo edozein ekoizpen-sektoretan jaso bada ere), Foru Arau horretako 
edukiak aplikatu beharko zaizkio enpresa horri, onesten denetik aurrera betiere. 
 
Araudi hau iradoki duten printzipioak eta bertako edukiak ere gainerako erakunde-
eremuei proposatuko zaizkie, eurek egokitzat jotzekotan, orokortzeko. 
 
Badakigu oso zaila dela neurri horien edukiak eta irismena definitu eta zehaztea, baina 
ez gaude prest pertsonen bizitzarekin eta gure egitura ekonomikoarekin jolasteko aukera 
egon dadin inolako zigorrik jaso gabe, hau monopoly jokoa izango balitz bezala. 
 
Aberastasuna eta enplegua modu egonkorrean eta konpromisoekin sortuko duten 
enpresa-proiektuek beti izango dute geure babes eta konfiantza. Hala egiten ez dutenek, 
indarrean dagoen legeria izango dute aurrean.  
 
 
 
INMIGRAZIOA – LAGUNDU GABEKO ADINGABEKOAK. 
 
Lehen interbentzio hau bukatzeko, arazo bati buruzko gogoeta egin nahi nuke, 
guztiongan duelako eragina, eta gero eta pisu handiagoa duelako iritzi publikoan. 
Inmigrazioaren arazoaz ari naiz; gure kasuan, bakarrik datozen atzerritar adingabeekin 
foru administrazioak duen erantzukizunaz, zehazki. 
 
Inmigrazioaren fenomenoa benetako erronka da mendebaldeko gizarteentzat. 
 
Saharatik beherako etorkinen inmigrazio masiboa, eta Latinoamerikatik eta Europa 
Mendebaldetik Espainiar Estatura eta gure erkidegora datozen pertsonak ez dira 
asimilatzen errazak. 
 
Bereziki zaila da umeen inmigrazioaren fenomenoa, umeak helduek lagundu gabe 
datozenean. Fenomeno hau, Bizkaian, 1998. urtearen inguruan hasi zen; orduan zentro 
batean 4 adingabeko zeuden. Harrezkero, kopuruak gora eta gora egin du. 2003. urtean 
106 adingabeko zeuden. 2005eko abenduaren 31n atzerriko 139 ume zeuden harrera 
emanda. Gaur, 2006ko irailaren 28an 258 adingabeko ditu aldundiak hartuta (aurreko 
asteartean baino hogei gehiago). 
 
Inork lagundu gabeko adingabekoa hauxe da, Europako Kontseiluak emandako 
definizioaren arabera: “18 urtetik beherako ume eta nerabeak, beste herri batzuetako 
nazionalak direnak, harrera-herrian senide baten babesik gabe daudenak nahiz zaindu 
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ohi dituzten helduen babesik gabe daudenak (legearen arabera nahiz haien ohituren 
arabera)”. 
 
Bizkaian lagundu gabeko adingabeko atzerritarrez ari garenean, ia-ia beti Marokotik 
datozen adingabekoak dira. Abuztuan, guztira 44 adingabeko iritsi zitzaizkigun 
Bizkaira: haietatik 38 Marokotik zetozen, 2 Errumaniatik, eta Kamerun, Aljeria, Ghana 
eta Moldabiatik bana. 
 
Bizkaiko Lurralde Historikoan, foru aldundiari dagokio babesik gabeko adingabekoak 
tutoratzea, eta horrenbestez, helduek lagundu gabe datozenen babesa ere bai. Aldundiak 
tutoratzen ditu adingabeko pertsona hauek beraz. 
 
Nolako politikak egiten ari da Bizkaiko Foru Aldundia gai honetan? 
 
Beti bere erantzukizunak betetzeko eskema batean jardun du, baina fenomeno izugarri 
handia denez eta erakunde askok zerikusia dutenez (Gobernuaren Ordezkaritza, 
Adingabekoen Fiskaltza, Arartekoa, ...), aldundiak ahalegina egin du prozesua instantzia 
politiko eta administratibo guztien artean konpartitzeko eta gardena izan dadin. 
 
Ohiko batzarrez gain, bi bilera monografiko egin dira Batzar Nagusietan dauden talde 
guztiekin, Lagundu gabeko Atzerritar Adingabeak etengabe iristeak dakartzan arazoei 
irtenbideak bilatzeko eta aztertzeko. 
 
Bizkaiko Foru Aldundiak adingabekoen gaietan jarduteko duen oinarrizko irizpidea 
komunitate zientifikoak aho batez onartzen du: 
 
“Umeek gurasoekin bizi behar dute”. 
 
Umeak egoitza-moduko lekuetan hartzen dira, salbu eta teknikariek atzematen badute 
adingabekoarentzat arrisku larriko egoera dagoela edo babesik gabe geratuko direla. 
Horregatik, Umeak Babesteko Sistemarekin koherente izanik, Bizkaiko Foru Aldundiak 
uste du adingabeko atzerritarrak gurasoengana bidali behar direla. 
 
Marokotik datozen adingabeko asko gurasoen migrazio-proiektua betetzeko etortzen 
dira Bizkaira. Hau Bizkaiko Foru Aldundiaren iritzia da, baina baita Jaime Bofill 
Fundazioak eskatu duen ikerketak dioena. 
 
Emigrazioa helduaren eskubidea da, ez umearena. Horregatik, umeak euren herrietara 
bidaltzeko politika argiak ezartzeko eskatzen dugu, umeak gurasoekin itzul daitezen. 
 
Halere, horrelako politikak aplikatzeko eskumenik ez du Bizkaiko Foru Aldundiak; 
horregatik, etortzen diren ume guztiak hartu baino ezin du egin aldundiak. Gero eta 
zailagoa da ordea. 
 
Helduek lagundu gabeko atzerritar adingabeko gero eta gehiago iristen ari da Bizkaira, 
eta guztiei arreta behar bezala ematea gero eta zailagoa da. Eta aurten helburu 
honetarako zazpi milioi euro bideratu ditugun arren eta Gizarte Ekintza Arlotik aparteko 
dedikazioa eman diogun arren, ekitaldi honetan argi utzi behar dut gainezka egiteko 
zorian gaudela. Bide batez Gizarte Ekintzako langileei, teknikariei eta zuzendariei nire 
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eskerrona adierazi nahi diet orain arte egin duten lanagatik, erakutsi duten 
elkartasunagatik eta eskaini duten dedikazioagatik. 
 
Bestalde, ondo dakit gizartean fenomeno honen aurkako jarrera hedatzen ari dela. Giro 
honen aurka egitea zaila da, baina arduradun politikoak garen neurrian horrek ez du 
gure jardun politikoa baldintzatuko. 
 
Foru aldundiak aspalditik dio fenomeno honi ezin diola berak bakarrik heldu, guztion 
arazoa delako. Estatu arazoa da. Baina ez dezagun ahaztu: aldundiak ahalegin handiak 
egin ditzake adingabeko hauek hartzeko, baina adinez nagusi bihurtzen direnean eta 
automatikoki gure tutoretzatik kanpo geratzen direnean, paperik gabeko etorkinak dira, 
eta horrela bazterketara kondenaturik daude. 
 
Bien bitartean, etorkinen jarioak bere horretan segitzen du. Kanarietako arazoa ulertzen 
dut. Beste batzuen kezka ere ulertzen dut. Baina uler dezatela gauza bat. Adibidez, 
Andaluzian, 8 milioi biztanle izanik, seiehun adingabeko hartzen dituzte. Hemen, ordea, 
milioi bat eta berrehun mila biztanlerekin ia 260 adingabeko atzerritar hartzen ditugu. 
Egizue batezbestekoa eta gure kezka ere ulertuko duzue. Eta utz dezagun demagogia 
beste kontu batzuetarako; izan ere hemen pertsonetaz ari gara, gizakietaz, erantzun 
eraginkorra eta zintzoa behar dutenak. 
 
Nire lehen interbentzio hau berehala bukatuko dut. 
Legegintzaldiaren bukaerara iristen ari gara, eta nork bere kudeaketaren balantzea egin 
behar du. Guk, gobernu taldeak, uste dugu legegintzaldiaren hasieran hartu genituen 
konpromiso publikoak soberan bete ditugula. 
 
Konpromiso hura hirukoitza izan zen. Errepikatu egingo dut: konpromiso etikoa, 
demokratikoa eta solidarioa. Giza eskubideen defentsa, herri borondatearen eta 
erabakien errespetua, eta pertsona guztiekiko konpromisoa, duintasunaren eta bizi-
kalitatearen alde. 
Azken saldoak optimista izatera bultzatzen gaitu. Izan ere harrotasun handiz ikusten 
dugu Bizkaia aurrerantz doala, etorkizuneko lurralde gisa sendotzen ari dela, barne-
kohesio handia duela, eta kemenez eta itxaropenez beterik dagoela. 
 
Hau ez da “Alizia Herrialde Miresgarrian”, jakina, baina etorkizunarekin baikor izateko 
moduko ikuspegia dugu begien aurrean. 
 
Oposizioak, ostera, bere papera jokatuz, bere kritikak eta ñabardurak azalduko dizkigu, 
joko demokratiko sendo batean oinarriturik. 
 
Aldez aurretik, iritzi guztiak errespetatzen ditut. Pluraltasunaren eta demokraziaren 
aberastasuna da. Espero dut pluraltasun honek bere horretan irautea, elkar errespetatuz, 
eta guztion arteko bizikidetzan, bakean eta askatasunean. 
 
Eskerrik asko. 
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